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Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

В последние десятилетия интерес к атомной энергетике резко 
возрос на фоне усилий по снижению выбросов парниковых 
газов и поиска стабильных, надежных источников энергии.

СИЯЙ, ЗВЕЗДА ВОСТОКА!

ЗЕМЕЛЬНЫЙ БЕСПРЕДЕЛ

В рамках государственного визита Президента 
Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева в 
Казахстан в столице прошло несколько значимых 
мероприятий, которые познакомили посетителей 
с богатым культурным наследием и традициями 
соседней страны.

В Жамбылской области выявлен случай незаконного 
изъятия земельного участка у крестьянского 
хозяйства «Айтуган» и передачи его третьим лицам. 
В результате вмешательства республиканской 
комиссии «Жер аманаты» будет проведена 
проверка, чтобы установить факты возможных 
коррупционных действий.

БАЛАНС 
ЭКОЛОГИИ 
И ЭКОНОМИКИ
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СТРАТЕГИЧЕСКИЙ
ВИЗИТ 

Касым-Жомарт Токаев встретил в столичном аэропорту Президента Узбекистана Шавката 
Мирзиёева, прибывшего в Казахстан с государственным визитом.

В воздушной гавани в честь высокого гостя был выстроен почетный караул.
В рамках визита планируются проведение двусторонних переговоров на высшем уровне и подписание ряда важных 

документов.

НАВЕЧНО В ПАМЯТИ НАРОДА
В области Абай состоялась 
торжественная церемония 
передачи капсулы с землей 
с могилы Героя Советского 
Союза Айткеша Ибраева, ко-
торый похоронен в Республике 
Беларусь. Земля была взята с 
захоронения, расположенного 
на территории Гродненской 
области в городе Свислочи, где 
установлен памятник воинам 
Великой Отечественной войны, 
погибшим в боях, защищая 
близлежащие населенные 
пункты. Земля с захоронения 
героя, спустя 80 лет, была раз-
веяна над могилой его матери 
Жамал Жуманбаевой. 

Это было посмертное символичное 
воссоединение матери и сына. Матери, 
которая так и не дождалась своего един-
ственного сына с той кровавой войны, и 
сына, который больше всего мечтал вер-
нуться домой, но пожертвовал своей жиз-
нью, защищая Родину – большой Совет-
ский Союз и святой для него Казахстан, 
свой родной город Семипалатинск, свое 
любимое село… Он и все участники Вто-
рой мировой войны – воины-освободи-
тели, сложили свои головы ради спасения 
человечества от фашизма. 

Организаторы мероприятия – город-
ской Совет ветеранов, при активном со-
действии отдела внутренней политики 
Семея, ветеранов Вооруженных Сил РК, 

командования департамента по делам 
обороны Абайской области, поисковиков 
движения «Майдан жолы», сотрудников 
музея боевой и трудовой славы при об-
ластном краеведческом музее. 

Открывая церемонию, председатель 
Совета ветеранов Семея Кенжебай Бер-
дикенов рассказал присутствующим био-
графию Айткеша Ибраева, поведал о во-
инских подвигах героя. Он поблагодарил 
всех добровольцев, принявших участие в 
благородной миссии, и подчеркнул, что 
священный ритуал станет еще одним зве-
ном в эстафете памяти, передаваемой от 
старшего поколения младшему.

Проведение патриотического ритуала 
не состоялось бы без участия полковника 
в отставке Шаймардана Калиакпарова, ко-
торый на протяжении многих лет собирал 
материалы о жизни и боевом пути Айтке-
ша Ибраева. В течение 12 лет семейский 

исследователь вел кропотливый поиск до-
кументов, которые бы могли подтвердить 
тот факт, что в июле 1944 года его земляк 
Айткеш Ибраев геройски погиб, защищая 
Родину, под Минском. И его труд не пропал 
даром. Исследователю не только удалось 
обнаружить эти уникальные документы, 
но и найти могилу Героя Советского Союза, 
похороненного в Беларуси.

Благодаря его инициативам в селе Но-
во-Баженово Жанасемейского района об-
ласти Абай, где родился и вырос герой, в 
1974 году средней школе присвоено имя 
Айткеша Ибраева. В 1989 году в школе 
открыт музей боевой славы, установлен 
бюст Айткеша Ибраева. В 1998 году одной 
из улиц Семея присвоено имя славного 
сына казахского народа.

Много слов благодарности прозвучало 
в адрес участников поискового отряда 
«Майдан жолы», которые исполнили пат-
риотическую миссию – отвезли в Свис-
лочь капсулу с землей с могилы матери 
Жамал Жуманбаевой и привезли оттуда 
землю с захоронения героя. Члены по-
искового отряда Арман Муканов, Ернур 
Кубенов и Сергей Дерксен не только вы-
полнили доверенную им миссию, но и в 
течение полутора недель занимались по-
исковыми работами, в ходе которых сов-
местно с 52-м батальоном Министерства 
обороны Республики Беларусь подняли 
16 останков бойцов Советской армии.

– Нашим отрядом были подняты остан-
ки пяти красноармейцев и останки одно-
го солдата немецкой армии. К сожалению, 
установить их имена не удалось, так как 
медальонов мы не нашли. Но, считаю, что 
мы выполнили нашу миссию – останки 
бойцов теперь не разбросаны, а покоятся 
в могиле. В Беларуси воевало очень много 

наших земляков. Здесь в боях за города 
и села Золотую Звезду Героя получили 64 
воина-казахстанца. Почти в каждом на-
селенном пункте установлен мемориаль-
ный комплекс, где есть отдельные плиты, 
посвященные выходцам из Казахстана. В 
Республике Беларусь свято чтят память 
о наших воинах и везде нас встречали 
очень сердечно. После полевых поиско-
вых работ мы побывали в городе Мозыре, 
где 28 июня нынешнего года был установ-
лен бюст героя Советского Союза урожен-
ца Павлодарской области Михаила Катае-
ва, – рассказал Арман Муканов, директор 
Новопокровской школы, командир отде-
ления поискового отряда «Майдан жолы».

Он выразил надежду, что скоро в об-
ласти Абай будет создан свой поисковый 
отряд, так как эту их инициативу поддер-
живают областной и городской советы ве-
теранов, управление внутренней политики.

– Мы планируем выезжать вместе с кол-
легами из Павлодара на поисковые работы. 
Работы много. Только в нашем селе Ново-
покровка из 226 воинов, не вернувшихся 
с войны, 136 пропали без вести. Никто не 
знает, где они погибли, где захоронены и за-
хоронены ли. Как сказал кто-то из великих: 
«Война не закончена, пока не похоронен 
последний солдат», и поэтому мы будем 
продолжать свою работу, – отметил  коман-
дир отделения поискового отряда. 

Поисковики – это люди, которые доб-
ровольно круглый год приезжают на мес-
та сражений прошлого, чтобы отыскать 
и поднять из земли останки солдат, пав-
ших в годы Великой Отечественной во-
йны. Дело их трудное и подчас опасное. 
Но они все равно едут. Берут в руки щупы 
и лопаты, вооружаются картами и архив-
ными документами и отправляются туда, 

где глубоко под землей или на дне озер 
лежат сотни, тысячи, десятки тысяч наших 
воинов. Безымянных, но не забытых… 

Поисковики передали капсулу с зем-
лей заместителю начальника по воспи-
тательной части департамента по делам 
обороны Абайской области подполковни-
ку Канату Шарипханову.

Воины гарнизона, стоявшие в почетном 
карауле, развеяли землю над могилой. 

– Казахстан всегда будет выступать за со-
хранение памяти о Второй мировой войне 
и чтить своих героев, об этом сказал наш 
Президент Касым-Жомарт Токаев на за-
седании Национального курултая в Атырау. 
Глава государства предостерег от «модных» 
в последнее время во многих странах мира 
информационных и политических манипу-
ляций. Я полностью поддерживаю мнение 
Президента о том, что Казахстан всегда вы-
ступает за историческую справедливость. 
Глава государства напомнил, что в 2025 
году будет широко отмечаться 80-летие Ве-
ликой Победы, и призвал начать подготовку 
к празднованию этой знаменательной даты 
уже сейчас. Мы возлагаем большие надеж-
ды на поколение, которое строит Новый 
Казахстан, которому предстоит еще больше 
скреплять дружбу как межнациональную 
внутри страны, так и между государствами. 
Путь памяти – это путь мира и международ-
ного содружества. Отрадно, что молодежь 
все больше вливается в ряды таких патрио-
тических движений, как «Майдан жолы», 
– отметил Оралгазы Шарипбаев, руково-
дитель областного филиала общественного 
объединения «Международное общество 
«Қазақ тілі». 

Напомним, что ранее в Алматы пре-
зентовали международный мега-проект 
«Мой подарок Родине к юбилею Победы». 
Рожденный по народной инициативе, он 
имеет все шансы стать одним из самых 
глобальных проектов, посвященных По-
беде в Великой Отечественной войне.

Фото автора 
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СОБЫТИЯ

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

ПРАВИТЕЛЬСТВО «ЖЕР АМАНАТЫ»

ПОТЕНЦИАЛ ДЛЯ РОСТА
Депутаты Сената 
Парламента РК 
продолжают выезжать 
в регионы. Так, в ходе 
поездок сенаторы 
поговорили с 
местными жителями и 
ознакомились с рядом 
социально важных 
объектов.

Сенатор Андрей Лукин обсудил 
социальные вопросы и развитие 
столичных районов «Байқоңыр» 
и «Нұра». Сначала депутат встре-
тился с жителями и аппаратом 
акимата района «Байқоңыр», а 
также с представителями подраз-
деления полиции. Участники 
встречи обсудили вопросы соци-
альных аспектов жизни района, 
реализации программы ренова-
ции и повышения эффективности 
работы полиции.

Андрей Лукин отметил, что 
район «Байқоңыр» имеет огром-
ный потенциал для роста. Ведется 
активная работа по улучшению 
инфраструктуры, созданию ком-
фортных условий для проживания 
и обеспечению стабильного соци-
ально-экономического развития. 
Депутат также рассказал участни-
кам встречи о законотворческой 
деятельности Сената, направлен-
ной на защиту прав граждан и 
улучшение их благосостояния.

Далее на встрече с жителями 
района «Нұра» парламентарий 
обсудил вопросы социальных ас-
пектов, строительства и экологи-
ческой ситуации. 

– Прошлый год был чрезвычай-
но важен для района «Нұра». Мы 
достигли значительных успехов 
в социальной поддержке насе-

ления и развитии инфраструкту-
ры. Район активно развивается и 
процветает, прилагая все усилия 
для создания благоприятных ус-
ловий для граждан. Мы активно 
работаем над улучшением эколо-
гической обстановки, развитием 
строительных проектов и обес-
печением социальной поддерж-
ки, чтобы каждый житель мог 
ощущать комфорт и безопасность 
в своем доме, – сообщил Андрей 
Лукин.

В свою очередь сенаторы Дар-
хан Кыдырали и Руслан Рустемов 
посетили музей жертв политиче-
ских репрессий в селе Жаналык 
Алматинской области. В ходе 
встречи с сотрудниками музея и 
представителями фонда «Арыс», 
управления культуры, архивов и 
документации, а также Ассоциа-
ции музеев Алматинской области 
депутаты обсудили вопросы фи-
нансирования научно-исследова-
тельских работ в селе Жаналык. 
Здесь были изучены останки 163 
человек, подвергшихся полити-
ческим репрессиям, и с помощью 
генетического анализа были уста-
новлены данные о 50 из них.

Кроме того, сенатор Дархан 
Кыдырали ознакомился с состо-
янием и проводимыми рестав-

рационными работами мавзолея 
Ходжи Ахмета Яссауи и строи-
тельством школы на улице № 42 в 
Туркестане. Он также встретился с 
депутатами городского маслихата, 
где участники обсудили роль мас-
лихатов, реализацию законов и 
проект закона об особом статусе 
города Туркестана.

Вместе с тем парламентарий 
посетил исторический город Сау-
ран, где ознакомился с ходом 
археологических раскопок. Этот 
древний город является важным 
историко-культурным памятником 
региона и его исследование имеет 
большое значение для понима-
ния прошлого. Однако несмотря 
на важность этих работ, они были 
приостановлены из-за нехватки 
финансовых средств. Дархан Кы-
дырали выразил обеспокоенность 
по этому поводу и отметил необ-
ходимость дальнейшего финанси-
рования для продолжения раско-
пок и сохранения исторического 
наследия города Саурана. 

Также сенатор посетил Меж-
дународный казахско-турецкий 
университет имени Ходжи Ах-
мета Яссауи, где обсудил работу, 
проводимую в рамках заданной 
Главой государства ориентации 
«TURKTIME – турецкая эпоха».

ПЕРВОЕ СЕНТЯБРЯ – 
ПЕРВЫЙ ШАГ К НАУКАМ!
На заседании 
Правительства под 
председательством 
Премьер-министра 
РК Олжаса Бектенова 
рассмотрен вопрос 
готовности учебных 
заведений страны 
к началу нового 
учебного года.

В новом учебном году в казах-
станские школы пойдут 3,9 млн 
учащихся. К 1 сентября в стране 
планируется сдать 61 новую шко-
лу. В целом, согласно планам на 
этот год, в стране в общей слож-
ности откроются 302 новые шко-
лы на 536 тыс. ученических мест.

Глава Правительства подчерк-
нул важность обеспечения пол-
ной готовности образовательной 
инфраструктуры и всего учебного 
процесса. В частности, он поручил 
обеспечить подключение высоко-
скоростного интернета в школах, 
оснастить предметные кабинеты, 
лаборатории и спортивные залы. 
Причем это относится не только к 
комфортным школам, строящимся 
в рамках нацпроекта, но и ко всем 
объектам образования.

Глава Правительства остано-
вился на регионах, где имеются 
опасения, связанные с подготов-
кой отдельных учебных заведе-
ний. Так, сразу 7 рисковых строя-
щихся объектов находятся в 
Актюбинской области.

– Строительные работы не-
оправданно затянулись. Надо 
сконцентрировать все усилия в 
этом направлении и обеспечить 
ввод объектов в установленные 
сроки. Также в августе нужно за-
вершить капитальный ремонт. И 
здесь есть серьезные риски по 
18 школам, где выполнено толь-
ко 30% запланированных работ. 
Это касается Карагандинской 
области, СКО и области Ұлытау. 
Данным регионам необходимо 
принять оперативные меры для 
завершения ремонта. Все работы 
должны быть закончены до нача-
ла учебного процесса, чтобы дети 
пришли в чистые и проветренные 

помещения, – подчеркнул Олжас 
Бектенов.

На заседании также были 
подробно рассмотрены вопросы 
безо пасности в учебных заведе-
ниях. МВД в этом году проверено 
2 655 объектов, выявлено более 
1 000 нарушений. К ответствен-
ности привлечены 340 руководи-
телей, а сумма штрафов достигла 
95 млн тенге.

Объекты образования, где обу-
чаются свыше 700 человек, долж-
ны привлекать лицензированную 
охрану, имеющую радиосвязь, 
служебное оружие и мобильные 
группы оперативного реагирова-
ния. Но, как отметил в ходе засе-
дания министр внутренних дел 
Ержан Саденов, на отдельных объ-
ектах охранники – это «вахтеры» 
из числа пенсионеров.

– Акимам регионов нужно 
обеспечить организации образо-
вания лицензированной охраной, 
турникетами, камерами, подклю-
ченными к центрам оперативного 
управления. МВД следует продол-
жать проверки в этом направле-
нии. К 1 сентября необходимо 
довести долю оснащенности сис-
темами безопасности до 90%, а до 
конца текущего года – до 100%, – 
поручил Олжас Бектенов.

Премьер-министр акцентировал 
внимание и на вопросах организа-
ции приема детей в первый класс 
и социальной поддержки уязвимых 
категорий школьников. Так, пороги 
казахстанских школ в новом учеб-
ном году впервые переступят 360 
тыс. первоклассников. Олжас Бекте-
нов подчеркнул, что необходим ор-
ганизованный процесс зачисления. 
Больше внимания нужно уделить и 

детям, ранее не посещавшим дет-
ские сады. Для этого следует акти-
визировать деятельность консульта-
ционных пунктов при дошкольных 
учреждениях.

– В преддверии нового учебно-
го года необходимо оказать мате-
риальную и социальную помощь 
детям, нуждающимся в господдер-
жке. В текущем году для подготов-
ки к школе более 500 тысяч детей 
из бюджета предусмотрено выде-
ление свыше 22 миллиардов тенге. 
Акиматам необходимо своевре-
менно направлять средства роди-
телям для приобретения школьной 
формы и канцелярских товаров, – 
отметил глава Правительства. 

С 1 сентября 1,7 млн казахстан-
ских школьников будут охвачены 
бесплатным питанием. Это учащие-
ся начальных классов и дети из со-
циально уязвимых категорий.

В заключение Премьер-ми-
нистр поручил выводить работу 
казахстанских школ, колледжей 
и вузов на новый конкурентный 
уровень. 

– Необходимо выявлять в 
разных областях интерес детей 
к поисковой, исследовательской 
работе, максимально развивать 
их способности на всех уровнях 
образования. Нужно задать но-
вые требования к качеству обра-
зования на всех ступенях. Так, в 
среднем образовании «золотым 
стандартом» должны стать ком-
фортные школы. Под их уровень 
необходима реновация других 
школ. В высшем – тон должны за-
давать наши национальные вузы 
и филиалы ведущих зарубежных 
университетов, – заявил Олжас 
Бектенов.

Цель форума – создание 
предпосылок для формирования 
синхронного подхода к изуче-
нию исторических процессов и 
оценке исторических явлений в 
уникальном пространстве, куль-
турном, политическом контексте 
путем усиления диалога между 
учеными-экспертами государств 
Центральной Азии.

Министр науки и высшего 
образования РК Саясат Нур-
бек выразил надежду на то, что 
участники форума в завершение 
мероприятия выступят с кон-
кретными предложениями.

– В Центральной Азии у нас 
общая история, поэтому эта 
встреча особо важна. Впер-
вые мы проводим форум в 
таком формате. Мы хотим, что-
бы данная площадка была не 
эпизодичной, чтобы мы могли 
обсуждать общую историю, 
перс пективы научных направ-
лений, формировать коллабо-
рации. Для нас важно, чтобы 
появились объединенные на-
учные исследования в нашем 
пространстве. Нам важно начать 
переосмысливать нашу общую 
историю. На научном сообщест-
ве лежит огромная ответствен-
ность. Мы должны вернуть экс-
пертность в историческую науку, 
– подчеркнул министр.

Ректор ЕНУ Ерлан Сыдыков 
рассказал о задачах форума и 
реализации механизмов подго-
товки молодых историков.

– В задачи форума входит 
установление новых и укреп-
ление имеющихся связей 
между научно-исследователь-
скими структурами государств 
Центральной Азии, обмен опы-
том и научными проектами меж-
ду научными школами наших 
стран, оживление исторических 

исследований стран Централь-
ной Азии и создание условий для 
подготовки общих методов по 
сложным историческим аспек-
там, – сказал ректор.

Останавливаясь на истории 
Центральной Азии, ученый до-
бавил, что в этом регионе живут 
похожие народы с общей терри-
торией, религией, менталитетом, 
традициями, культурой, судьбой 
и историей. 

Вице-президент Академии 
наук Республики Узбекистан Бах-
ром Абдухалимов подчеркнул, 
что форум является очень своев-
ременным и актуальным.

– Руководители наших госу-
дарств создали максимум ус-
ловий, для того чтобы ученые 
совместно работали и изучали 
общую историю региона Цент-
ральной Азии. У нас в ЦА доста-
точно документов, которые нам 
необходимо изучить. Эти доку-
менты еще раз подтвердят, что 
регион имеет древнюю цивили-
зацию, древнюю науку. Мы наде-
емся, что будем иметь общие 
публикации, конференции. Не-
маловажным фактором является 

подготовка кадров. Нам необхо-
димо работать на благо развития 
нашего общего региона – Цент-
ральной Азии, – заявил спикер.

Участники форума продолжи-
ли научные обсуждения в трех 
секционных заседаниях на тему 
«Актуальные вопросы формиро-
вания синхронного взгляда на 
историю и культуры Централь-
ной Азии с древних времен до 
независимости», «Современная 
история Центральной Азии: тен-
денции, прогнозы, возможности», 
«Диалог молодых ученых-исто-
риков стран Центральной Азии». 

По итогам форума принята 
резолюция, в рамках которой 
участники предложили активи-
зировать и укрепить гуманитар-
ные связи между государствами 
Центральной Азии, усилить кол-
лаборацию ученых для фор-
мирования общего видения в 
оценке исторических явлений и 
процессов, содействовать про-
движению туристического брен-
да «Центральная Азия», способ-
ного представить уникальность 
природного и культурного насле-
дия региона. 

Комиссия «Жер аманаты» 
партии «AMANAT» выявила слу-
чай нарушения земельного за-
конодательства в Жамбылской 
области. Землепользователь кре-
стьянского хозяйства «Айтуган» 
обратился в комиссию с жалобой 
на аннулирование его участка 
в базе данных и передачу его 
влия тельным лицам.

Как сообщил депутат Мажи-
лиса Парламента РК, замести-
тель руководителя земельной 
комиссии «Жер аманаты» пар-
тии «AMANAT» Бакытжан Ба-
зарбек, государственный акт на 
землю с кадастровым номером 
#06-089-029-003, предостав-
ленный крестьянскому хозяйству 
«Айтуган» на основании решения 
акима Жуалынского района от 12 
декабря 2001 года, был аннули-
рован в базе АИС ГЗК и ЕГКН.

– Землепользователь в один 
миг проснулся без земли и про-
сит от комиссии «Жер аманаты»   
вмешательства и помощи. У меня, 
как эксперта в области земель-
ного права, возникают вопросы. 
Если филиал отдела земельно-
го кадастра НАО предоставил 
акимату сведения, что участок 
пустой, то куда дели все графи-
ческие и правовые сведения? 
Без законных оснований стерли 
и скрыли все координаты и пово-
ротные точки, отправили в архив 
кадастровое дело и выдали аки-
мату новую справку? – заявил 
Бакытжан Базарбек.

В соответствии с п. 2 статьи 
43-1 Земельного кодекса пере-
чень участков, выставляемых на 
конкурс, определяет уполномо-
ченный орган района. По словам 
Бакытжана Базарбека, руково-
дители и сотрудники отдела зе-
мельных отношений района не 
могли не знать, что указанный 
участок с 2001 года использу-
ется крестьянским хозяйством 
«Айтуган».

– Почему отдел включил этот 
участок в перечень? При про-
ведении соответствующей про-
верки со стороны ДУЗР будет 
дана правовая оценка! Мы также 
истребуем заключения всех со-
гласующих органов по данному 
делу, – подчеркнул Бахытжан 
Базарбек.

Комиссия «Жер аманаты» 
инициирует проверку по дан-
ному факту и не исключает, что 
речь идет о коррупционном пре-
ступлении. В случае подтвержде-

ния факта незаконного изъятия 
земли, информация будет озву-
чена на заседаниях Мажилиса 
Парламента.

– В ближайшее время в рам-
ках работы республиканской 
земельной комиссии «Жер ама-
наты» в Жамбылской области мы 
откроем проверку по данному 
факту, – заверил Бакытжан Ба-
зарбек.

Партия «AMANAT» продол-
жает активно бороться за права 
землепользователей и намерена 
добиваться справедливости в 
каждом подобном случае. Стоит 
отметить, что республиканская 
земельная комиссия «Жер ама-
наты» была создана в июне 2022 
года. До настоящего времени 
государству возвращено более 
10,8 млн га земель сельхоз-
назначения, из которых около 
3 млн уже распределены среди 
граждан. 

ДИАЛОГ НАРОДОВ 
И КУЛЬТУР
В Евразийском национальном университете им Л. Н. Гумилева состоялся 
I Форум историков государств Центральной Азии на тему «История 
Центральной Азии: диалог народов и культур». В форуме участвовали 
ученые из Казахстана, Кыргызстана, Узбекистана, Таджикистана, 
Туркменистана, а также государственные и общественные деятели.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ БЕСПРЕДЕЛ
В Жамбылской области выявлен случай незаконного изъятия земельного 
участка у крестьянского хозяйства «Айтуган» и передачи его третьим 
лицам. В результате вмешательства республиканской комиссии «Жер 
аманаты» партии «AMANAT» пройдет проверка, чтобы установить факты 
возможных коррупционных действий.
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Узбеки и казахи – не просто близкие соседи, а братья, 
связанные общей историей, наследием, культурными 
и духовными ценностями. Это наше бесценное богатство, 
и мы дорожим им и будем дорожить.
Я уверен, у нас единая судьба и общее будущее.

Шавкат МИРЗИЁEВ, Президент Республики Узбекистан

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА, Астана

БРАТСКИЕ НАРОДЫ, 
ОБЪЕДИНЕННЫЕ ОБЩЕЙ ЦЕЛЬЮ

Узбекистан и Казахстан сегодня – не 
просто близкие соседи, но и надежные 
партнеры и братские государства. Теплые 
отношения между народами двух стран 
имеют долгую историю. Взаимовыгодное 
сотрудничество в политической, торгово-
экономической, культурно-гуманитарной 
и других сферах стремительно развива-
ется.

О динамике сотрудничества между 
двумя странами в интервью нашему кор-
респонденту рассказал Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Республики Узбе-
кистан в Казахстане Саидикрам НИЯЗ-
ХОДЖАЕВ.

– Господин Посол, для казахстанцев 
солнечный Узбекистан – это прежде все-
го ближайший сосед и братская страна, 
солнечный и гостеприимный край, на-
дежный, проверенный временем парт-
нер. Расскажите, пожалуйста, как сегод-
ня развивается наше сотрудничество?

– Прежде всего подчеркну, что отно-
шения между нашими государствами про-
должают укрепляться на основе Договора 
о вечной дружбе (1998 год), Договора о 
стратегическом партнерстве (2013 год), 
Договора о союзнических отношениях 
(2023 год), отражающих принципы близ-
кого партнерства, равенства, единомыс-
лия и высокого доверия. Помимо этого, 
сотни межгосударственных, межправи-
тельственных и межведомственных до-
кументов служат правовой основой для 
развития плодотворного взаимодействия 
между нашими странами.

Узбекистан и Казахстан активно сотруд-
ничают в рамках ООН, СНГ, ШОС, ОИС, Ор-
ганизации тюркоязычных государств и дру-
гих структур. Сегодня лидеры обеих стран 
демонстрируют твердое стремление после-
довательно развивать и укреп лять много-
стороннее партнерство, а также намерение 
плечом к плечу достигать новых высот. Вза-
имные дружественные связи развиваются 
по восходящей траектории, обогащаясь 
конкретными практическими шагами.

Кроме того, Казахстан является основ-
ным торгово-экономическим партнером 
нашей страны в Центральной Азии. На 
территории Казахстана создано более 
1 400 предприятий с участием резидентов 
Узбекистана. В Казахстане реализуются 
крупные проекты по промышленной ко-
операции, в частности, в Костанае, Шым-
кенте и Туркестане налажены сборка ав-
томобилей «Ravon», а также производство 
бытовой техники и текстильной продукции.

Сотрудничество между нашими друже-
ственными государствами не ограничи-
вается только торговыми отношениями. 
Казахстан уделяет особое внимание ин-
вестициям в экономику нашей страны. В 
Узбекистане действует более 1 100 пред-
приятий с участием казахстанского капи-
тала. Пять лет назад этот показатель был 
почти в 6 раз меньше.

Огромный потенциал имеет сотрудни-
чество в области сельского хозяйства. Сов-
местная рабочая группа по сельскому хо-
зяйству Узбекистана и Казахстана активно 
занимается реализацией актуальных задач 
взаимодействия в этой сфере. Объем вза-
имной торговли сельскохозяйственными и 
продовольственными продуктами между 
Узбекистаном и Казахстаном по итогам 
2023 года составил 1,87 миллиарда долла-
ров США. При этом экспорт сельскохозяйст-
венной продукции составил 179,7 миллио-
на долларов, а импорт – 1,69  миллиарда 
долларов. Данный показатель в этом году 

уже превысил прошлогодний, за январь–
июль 2024 года объем взаимной торговли 
сельскохозяйственными и продовольст-
венными продуктами между Узбекистаном 
и Казахстаном составил 909,9 миллиона 
долларов США.

Это связано с тем, что стабильная и каче-
ственная работа в этой области напрямую 
влияет на будущее сельского хозяйства. 
Важно, что сотрудничество в этом направ-
лении также налажено последовательно.

В районе Международного центра 
промышленной кооперации Узбекистана 
и Казахстана, который создается в Сыр-
дарьинском районе Сырдарьинской обла-
сти, планируется реализация проектов по 
глубокой переработке 1 миллиона тонн 
зерна  на сумму 26 миллионов долларов 
и производству растительных масел на 
сумму 5 миллионов долларов. Реализу-
ются совместные проекты в сфере живот-
новодства. Так, СПК «МЕАТ MAGNAT» из 
Казахстана и ООО «ПРЕМИУМ BEEF WELL» 
из Узбекистана совместно запустили ско-
товодческий комплекс, где выращивается 
3,5 тысячи голов крупного рогатого скота. 
На втором этапе этого проекта планирует-
ся увеличение численности крупного ро-
гатого скота до 20 тысяч голов и выделе-
ние дополнительных земельных участков.

Кроме того, достигнуто соглашение о 
реализации проекта по развитию шелко-
водства в Туркестанской области. Проект, 
рассчитанный на 2024–2029 годы, будет 
осуществляться при поддержке Комитета 
по развитию шелководства и шерстяной 
промышленности при Министерстве сель-
ского хозяйства и объединения «Қазақ 
жібек».

Ведутся работы по реализации проек-
та по производству зерновых и кормовых 
продуктов на территории Казахстана.

Укрепление транспортно-логистиче-
ской инфраструктуры и других связей 
между государствами создает новые воз-
можности для значительного повышения 
уровня сотрудничества.

– К счастью, мы можем свободно пе-
редвигаться между нашими странами 
как авиа-, так и авто- и железнодорож-
ным транспортом. Это важнее для ту-
ризма или для бизнеса?

– Это важно в целом для сотрудничест-
ва на всех уровнях и направлениях. Интег-
рированное между собой автомобильное 
и железнодорожное сообщение наших 
стран действительно является ключевой 
коммуникационной сетью, которая также 
служит и транзитом для третьих стран.

Только в 2023 году объем междуна-
родных перевозок железнодорожным 
транспортом составил 23,46 миллиона 
тонн, автомобильным транспортом – 
2,1 миллиона тонн, воздушным транспор-
том – 90 тысяч тонн.

Кратчайшие маршруты, соединяющие 
основные международные рынки, про-
легают через наш регион. Транспортно-
транзитный потенциал территории наших 
государств определяется геостратегиче-
ским расположением в центре Великого 
Шелкового пути, который исторически 
служил мостом между Востоком и Запа-
дом, Севером и Югом.

Сегодня нашими странами особое зна-
чение придается вопросу внедрения сов-
ременных цифровых систем в транспорт-
ном секторе, развитию конструктивного 
сотрудничества в этом направлении для 
укрепления транспортной взаимосвязан-
ности региона и реализации транзитного 
потенциала.

Для диверсификации грузоперевозок в 
международном автомобильном сообще-
нии, сокращения времени простоя грузо-
вых транспортных средств на пограничных 
пунктах пропуска, а также повышения при-
влекательности транспортных маршрутов 
успешно внедрена система электронного 
обмена бланками разрешений с Казах-
станом на основе электронной цифровой 
платформы Узбекистана e-Permit.

Посредством запущенной в апреле 
2024 года системы уже осуществлен об-
мен более чем 2 500 бланками элект-
ронных разрешений. Это в свою очередь 
способствует дальнейшему ускорению 
процесса перевозки грузов и предотвра-
щению излишних формальностей.

Также особое значение придается 
вопросу создания возможностей для 
транзита через наш регион путем фор-
мирования и развития мультимодальных 
транспортных коридоров, проходящих по 
территории наших стран.

В данном направлении в рамках пер-
вого транспортного форума ШОС в Таш-
кенте в ноябре 2023 года был подписан 
Меморандум о взаимопонимании по раз-
витию мультимодального транспортного 
коридора Беларусь – Россия – Казахстан 
– Узбекистан – Афганистан – Пакистан.

23 апреля 2024 года в Термезе состо-
ялось первое заседание рабочей группы 
по развитию этого коридора. На встре-
че стороны подписали Дорожную карту, 
предусматривающую проведение анали-
за грузопотоков, внедрение электронных 
цифровых документов для упрощения 
процесса перевозок и оптимизации тамо-
женных процедур.

Согласно расчетам, транспортиров-
ка грузов из Беларуси в Пакистан по 
рассматриваемому мультимодальному 
транспортному коридору сократит сроки 
доставки в 2,5 раза по сравнению с аль-
тернативными транспортными коридора-
ми. Настоящий проект актуален тем, что 
в результате его реализации увеличится 
транзитный потенциал наших стран, что 
придаст большой импульс и толчок даль-
нейшему развитию региональной торгов-
ли между странами СНГ и Южной Азии.

Также для полного удовлетворения 
потребности в безопасном перемещении 
пассажиров большое внимание уделяется 
развитию пассажирских перевозок между 
нашими странами, совершенствованию 
услуг на всех видах транспорта.

В частности, на данный момент дейст-
вуют более 20 направлений автобусных 
маршрутов, курсируют пассажирские по-
езда по маршрутам Нукус – Бейнеу – Ну-
кус, Нукус – Мангистау – Нукус, Алматы – 
Ташкент – Алматы  («Тулпор-Тальго»).

В сфере гражданской авиации осу-
ществляются регулярные авиаперевозки 
по маршрутам Ташкент – Алматы – Таш-
кент, Ташкент – Астана – Ташкент, Нукус – 
Алматы – Нукус.

– Благодаря этим транспортным ко-
ридорам свободно перемещаются ту-
ристы, бизнесмены, студенты. Давайте 
подробней поговорим о студенческой 
молодежи, которая имеет возможность 
обучаться в одной из наших стран...

– В последние годы наблюдается зна-
чительное укрепление сотрудничества в 
сфере образования между Казахстаном и 
Узбекистаном. Эти усилия были реализо-
ваны благодаря политической воле лиде-
ров двух стран – Президента Респуб лики 
Узбекистан Шавката Мирзиёева и Пре-
зидента Республики Казахстан Касым-
Жомарта Токаева. В настоящее время 
планируется открытие новых филиалов 
ведущих университетов, что станет важ-
ным этапом в развитии образовательных 
и научных связей между двумя странами.

Между высшими образовательными 
учреждениями двух стран действуют бо-
лее 280 соглашений о сотрудничестве. Для 
сравнения, в 2022 году их число составляло 
230. Этот рост свидетельствует о растущем 
интересе и стремлении к более тесному 
взаимодействию в образовательной сфере.

Вышеуказанные соглашения включают 
в себя различные формы сотрудничества, 
как обмен студентами и преподавателя-
ми, совместные научные исследования, 
организацию конференций и семинаров, 
так и разработку совместных образова-
тельных программ. Это позволяет не толь-
ко обогащать учебные программы вузов, 
но и создавать условия для культурного 
обмена и взаимного обогащения.

В условиях современной глобализации 
и межкультурного взаимодействия осо-
бое значение обретает подготовка кад-
ров для образовательных учреждений, 

где обучение ведется на национальных 
языках сторон. В Республике Узбекистан 
одним из таких направлений являет-
ся подготовка специалистов для школ с 
казахским языком обучения. На данный 
момент шесть высших образовательных 
учреждений страны активно работают в 
данном направлении, предлагая програм-
мы бакалавриата, направленные на раз-
витие образования на казахском языке.

Между вузами Узбекистана и Казах-
стана реализуются четыре совместные 
образовательные программы, в рамках 
которых обучаются 188 студентов. Эти 
программы способствуют не только ака-
демической мобильности, но и культурно-
му обмену между двумя странами, созда-
вая условия для совместного научного и 
образовательного роста.

В завершившемся 2023/2024 учебном 
году общее число казахских студентов в 
узбекских вузах достигло 528 человек. В 
этом учебном году в высшие образова-
тельные учреждения Узбекистана поступи-
ло 176 человек. Этот рост свидетельствует 
о повышенном интересе к образователь-
ным возможностям в Узбекистане со сто-
роны казахских студентов и их стремлении 
к получению качественного образования.

Всего в вузах Казахстана в 2023/2024 
учебном году обучалось более 5 500 
(5 588) узбекских студентов (бакалавров, 
магистрантов и докторантов).

– Когда мы говорим «Узбекистан», 
сразу возникает ассоциативный ряд: Са-
марканд, Бухара. То есть культурное на-
следие, которое вы сберегли и приумно-
жили. И в этом отношении у двух стран 
также есть много общего, согласны?

– Тот факт, что обе страны имеют мно-
говековую культурную историю и являют-
ся наследниками древних центрально-
азиатских цивилизаций, служит важной 
основой для активного развития взаим-
ных гуманитарных обменов.

Визит Президента Республики Казах-
стан Касым-Жомарта Токаева в Узбеки-
стан в 2022 году по приглашению Пре-
зидента Республики Узбекистан Шавката 
Мирзиёева и посещение им мавзолеев 
Шайх Хованд Тахура и Толе би в Ташкен-
те можно расценить как пример высокой 
степени уважения к истории со стороны 
лидеров двух стран.

Расположенные рядом, эти мавзолеи 
символизируют многовековые братские 
узы, общность истории и ценностей уз-
бекского и казахского народов. Касым-
Жомарт Токаев выразил искреннюю при-
знательность Президенту и всему народу 
Узбекистана за бережное отношение к 
историко-культурному наследию брат-
ских народов.

На сегодняшний день в Узбекистане 
проводится большая работа по сохране-
нию и восстановлению тюркского куль-
турного наследия.

Не будет преувеличением сказать, что 
открытие выставки в 2022 году, посвящен-
ной творчеству великого казахского писа-
теля Абая, в центре столицы Узбекистана, – 
яркое тому подтверждение. Это событие 
также свидетельствует о том, что дружба 
между Узбекистаном и Казахстаном креп-
нет день ото дня. Творчество Абая – вели-
кое наследие, олицетворяющее пример 
формирования не только тюркских, но и 
общечеловеческих ценностей.

Его идеи, что народы должны жить в 
мире, о единстве Востока и Запада, необ-
ходимость освоения мирового наследия, 
стремление к энциклопедизму, совершенст-
вование человеческой природы не потеря-
ли своей остроты и на современном этапе.

Фото Радмира Фахрутдинова

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПРИЕМНЫЕ ПАРТИИ

В ИНТЕРЕСАХ ГРАЖДАН
В селе Ауельбек Актогайского района Павлодарской области прошла встреча жителей 
с представителями партии «AMANAT» и местных исполнительных органов. Мобильная 
общественная приемная партии провела выездное мероприятие, чтобы выслушать 
вопросы сельчан и помочь в их решении.

В работе мобильной общественной 
приемной приняли участие консультант 
Республиканской общественной при-
емной партии «AMANAT» Асель Кожах-
метова, заместитель исполнительного 
секретаря Павлодарского областного фи-
лиала партии «АМАNАТ» Айнур Мухаме-
дьярова, депутат Павлодарского област-
ного маслихата Калауиден Ибрагимов. 
Участниками мероприятия также стали 
заместитель руководителя департамента 
Комитета труда и социальной защиты по 
Павлодарской области Евгений Губарев, 
руководитель АО «ГФСС» филиала по Пав-
лодарской области Айгуль Капенова, рай-

онные депутаты и представители местных 
исполнительных органов.

Основной темой обсуждения стал во-
прос о возможном закрытии местного 
поч тового отделения.

– У нас проживают более 200 пенси-
онеров. Им затруднительно выезжать в 
город, они получают почту и пенсион-
ные начисления здесь. Мы обратились 
с просьбой решить эту ситуацию окон-
чательно, – рассказал о текущей ситу-
ации в селе местный житель Магауия 
Рахимов.

Кроме того, жители подняли вопрос о 
качестве интернета. Нестабильная связь 
создает затруднения для организации 
обу чения учащихся сельской школы. Де-
путат областного маслихата Калауиден 
Ибрагимов рассказал о других актуаль-

ных проблемах, озвученных в ходе рабо-
ты общественной приемной.

– На сегодняшний день основные во-
просы связаны с поймой реки Иртыш, где 
поднимается уровень воды. Люди волну-
ются, что могут возникнуть проблемы с се-
нокосом. Эти вопросы стоят на контроле 
руководства области и областного масли-
хата, – отметил он.

Кроме того, консультант Республикан-
ской общественной приемной партии 
«AMANAT» Асель Кожахметова рассказала о 
механизме отработки озвученных запросов.

– В обязательном порядке все поступа-
ющие в общественную приемную вопросы 
направляются местным исполнительным 
органам, акиматам либо рассматриваются 
на республиканском уровне в случае не-
обходимости, – сообщила она.

Несмотря на существующие проблемы, 
в селе наблюдаются и положительные из-
менения. Благодаря программе «Ауыл  – 
ел бесігі» в селе Ауельбек проложили 
6,8 км асфальта, построили дом культуры, 
централизованный водопровод, открыли 
кафе, а недавно был произведен ремонт 
мечети и восстановлен пляж.

Партийцы также рассказали о про-
грамме «Ауыл аманаты», благодаря ко-

торой жители сел имеют возможность 
воспользоваться льготным кредитовани-
ем для открытия собственного дела или 
развития действующего бизнеса.

Выездные встречи мобильных обще-
ственных приемных партии «AMANAT» 
проводятся на регулярной основе. В бли-
жайшее время запланирована встреча с 
сотрудниками АО «Трамвайное управление 
города Павлодара» имени Д.Д. Махмутова».
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Шухрат ХАШИМОВ, Тараз

ГОСУДАРСТВО

НАГРАДА ПО ЗАСЛУГАМ
Олимпийскому чемпиону Елдосу Сметову на малой родине вручили ключи 
от квартиры и автомашины. Дзюдоиста овациями встречали земляки 
прямо у восточных ворот Тараза. Отсюда Елдос сразу же отправился 
на Центральный стадион, где его официально чествовали местные власти.

Сначала жители Жамбылской 
области торжественно встре-
тили чемпиона XXXIII летних 
Олимпийских игр, заслуженного 
мастера спорта РК Елдоса Сме-
това у восточных ворот Тараза. 
Аким Жамбылской области Ер-
бол Карашукеев, жители региона, 
представители интеллигенции, 
болельщики и молодые акти-
висты поздравили чемпиона с 
победой и пожелали ему новых 
успехов. Свое доброе благосло-
вение олимпийскому чемпиону 
дал председатель совета ветера-
нов спорта Жамбылской области 
Тауырбек Карауылтеги.

Глава региона поблагодарил 
Елдоса от имени всех жамбылцев. 

– Искренне поздравляю с воз-
вращением на родину, в жамбыл-
ский регион, олимпийским чемпи-
оном! Эта победа – общая радость 
для всех казахстанцев! Ты – на-
стоящий герой, сумел оправдать 
надежду Главы государства, кото-
рый верил в тебя! Я считаю твою 
победу прекрасным подарком к 
85-летнему юбилею Жамбылской 
области! С детства ты мечтал стать 
олимпийским чемпионом, писал 
об этом в дневнике. Ты – настоя-
щий мужчина, который упорным 
трудом исполнил свою мечту. В 
свое время Кажымукан покорил 
парижскую арену. Спустя 44 года 
ты исполнил мечту прославленно-
го спортсмена Жаксылыка Ушкем-
пирова и одержал ошеломитель-
ную победу там же! – сказал глава 
региона.

Церемония встречи Елдоса 
Сметова продолжилась торжест-
венным парадом машин по цен-
тральным улицам города. Жам-
былцы, стоявшие вдоль дороги, 
аплодисментами и теплыми по-
желаниями встречали чемпиона. 

Торжество продолжилось на 
Центральном стадионе. Здесь 
соб ралось около 15 тысяч жам-
былцев. Сначала зрителям пред-
ставили видеоролик, посвящен-
ный спортивному пути Елдоса 
Сметова. После теплой речи 
Ербол Карашукеев вручил чем-

пиону Олимпийских игр подарки, 
организованные акиматом и пре-
доставленные спонсорами: клю-
чи от пятикомнатного пентхауса 
в Таразе и автомобиля последней 
модели Lexus 600. А личный тре-
нер борца Галымжан Жылгелдиев 
получил ключи от двухкомнатной 
квартиры и автомобиля Hyundai 
Santa Fe.

– Я с детства мечтал поднять 
флаг своей страны и исполнить 
гимн на Олимпийских играх. И 
неустанно трудился на пути к 
своей мечте. Счастлив, что уда-
лось исполнить мечту Жаксылыка 
Ушкемпирова. Хочу искренне по-
благодарить своих болельщиков. 
Я чувствовал вашу поддержку. 
Благодарю земляков! – сказал в 
своей речи мастер спорта Елдос 
Сметов.

Гала-концерт продолжился 
концертной программой извест-
ных в стране звезд эстрады и 
фейерверком.

Напомним, Елдос Сметов 
ранее завоевал «серебро» на 
Олимпиаде в Рио в 2016 году и 
«бронзу» в Токио в 2020 году. 
Всего же за годы независимо-
сти жамбылские спортсмены 

завоевали 10  медалей на Олим-
пийских играх, в том числе два 
«золота», четыре «серебра» и че-
тыре «бронзы». 

Кроме Елдоса Сметова, на 
Олимпиаду в Париж отправились 
другие жамбылские спортсме-
ны – Асланбек Шымбергенов 
(бокс), Данияр Шамшаев (дзюдо), 
Алишер Ергали (вольная борь-
ба), Георгий Борода-Дудочкин 
(современное пятиборье). На 
XVIІ  летние Паралимпийские 
игры лицензии получили Нурдау-
лет Жумагали, Зульфия Габидул-
лина (параплавание), Омирали 
Нышан (паратаэквондо), Салтанат 
Абылказымовна (легкая атлети-
ка). Наш жамбылский спортсмен 
Асланбек Шымбергенов стал зна-
меносцем сборной Казахстана 
на данной Олимпиаде. Он третий 
спортсмен из региона, ставший 
знаменосцем сборной Казах-
стана на Олимпийских играх. 
Ранее флаг страны на церемонии 
открытия Олимпиады доверили 
нести мастеру кожаных перчаток 
Ермахану Ибраимову (Атланта – 
1996 год, Сидней – 2000 год) и 
таэквондисту Руслану Жапарову 
(Рио-де-Жанейро – 2016 год).

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, Алматы

ЕДИЛ ОСПАН: «НЕПРЕРЫВНОЕ ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕСТВА 
ОБРАЗОВАНИЯ – ВАЖНЕЙШАЯ ЗАДАЧА ВЕДОМСТВА»
Система просвещения – одна из самых крупных отраслевых сфер деятельности нашей 
страны. Сегодня в ведении профильного ведомства числится 22 тысячи организаций 
образования, в том числе более 11,5 тыс. детских садов, 8 тыс. школ, 700 колледжей, 
в которых обучаются 6 млн детей и трудятся порядка 600 тыс. педагогов. Какие работы 
выполнены ведомством на сегодняшний день, как обеспечивается безопасность детей и 
защита их прав и о многом другом рассказал вице-министр просвещения РК Едил ОСПАН.

– Едил Сабырович, Вы, наверное, 
согласны с тем, что основополагающим 
шагом к повышению качества образо-
вания является развитие инфраструк-
туры. Какая работа на данный момент 
ведется в этом направлении?

– По итогам первого полугодия в 
дошкольных организациях введено 
почти 27 тысяч новых мест. Охват детей 
качественным дошкольным воспитани-
ем и обучением от 2 до 6 лет вырос до 
91,5%. Нивелируется разница обучения 
в городах и селах путем ввода новых 
ученических мест, ежегодной модерниза-
ции 1 000 сельских школ, приобретения 
1 000 современных предметных каби-
нетов робототехники, химии, биологии, 
физики и STEM-лабораторий. 

Ежегодно расширяется сеть специ-
альных организаций образования. Доля 
школ, создавших условия для инклюзив-
ного образования, увеличилась до 88%, 
а охват детей специальной психолого-
педагогической поддержкой до 80%. 
Разработаны дополнительные критерии 
по созданию условий для получения 
инклюзивного образования. Особое 
внимание уделяется улучшению условий 
проживания студентов колледжей. В 
регионах страны ведется строительство 
11 новых общежитий на 2 600 койко-
мест. Таким образом, более 85% студен-
тов обеспечены местами в общежитиях. 

– По поручению Главы государства 
показатель качественного интернета 
в казахстанских школах к июню 2024 
года увеличен в три раза. Прокоммен-

тируйте, пожалуйста, данную информа-
цию.

– На сегодняшний день 100% школь-
ных учебников переведены в цифровой 
формат. Сейчас они доступны на 11 плат-
формах. Для удобства жителей запущен 
новый образовательный сервис «Bilim» в 
мобильном приложении eGovMobile. Пе-
речень цифровых документов на портале 
электронного правительства пополнился 
аттестатом о среднем образовании. 
Также доступны дипломы об окончании 
технического и профессионального 
образования.

– Приоритетной задачей государства 
остается обеспечение безопасности 
детей и защита их прав. В июне этого 
года в силу вступил закон, касающийся 
обеспечения прав женщин и безопас-
ности детей. Не смогли бы рассказать 
более подробно?

– Закон включает более 70 поправок, 
в том числе направленных на профилак-
тику и ужесточение наказания за насилие 
в отношении детей. Так, закреплен статус 
региональных уполномоченных по 
правам ребенка. Разработана специаль-
ная программа оказания помощи детям, 
пострадавшим от насилия. Создано 
18 центров психологической поддер-
жки. Для оперативного реагирования на 
случаи нарушения прав детей внедрены 
внеплановые проверки без предупреж-
дения субъектов контроля, расширены 
контрольные функции в сфере охраны 
прав детей и законодательно закреплены 
функции контакт-центра «111». 

Особое внимание уделяется защите 
прав детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. Для их под-

держки и подготовки к самостоятельной 
жизни внедрен институт наставничества. 
На 46% увеличен штат сотрудников ор-
ганов опеки. На сегодня рассматривается 
вопрос повышения их заработной платы 
на 50%. Также ведомством усилены 
требования по обеспечению проти-
вопожарной и антитеррористической 
безопасности, обязательному наличию 
тревожной кнопки, системы видеонаблю-
дения, турникетов и лицензированной 
охраны. Впервые обеспечено максималь-
ное оснащение организаций образова-
ния системами безопасности. С участием 
детей проведено более 53 тысяч инфор-
мационно-разъяснительных мероприятий 
по вопросам безопасного поведения на 
улицах, дорогах, воде и в сети интернет. 

– Школа занимает одну из ключевых 
ролей в формировании гражданско-
патриотических ценностей у детей. В 
сентябре прошлого года министерством 
была принята целостная программа 
воспитания «Біртұтас тәрбие». В чем 
основные приоритеты данной програм-
мы?

– Благодаря внедрению этой про-
граммы, в организациях образования 
прошло более 684 тысяч мероприятий, 
в том числе с участием родительского 
сообщества. Реализуются 22 крупных 
социальных проекта и республиканские 
движения «Менің бауырым», «Дос-
болlike», челленджи домбристов, посадки 
деревьев и другие. 

– Какая работа ведется с педагогами?
– Министерство просвещения успеш-

но продолжает реализацию проекта по 
формированию нового состава управ-
ленцев «1 000 лидеров изменений в 

образовании». Так, уже 109 выпускников 
программы назначены директорами 
школ. При этом 30 тысяч педагогов 
прошли бесплатные курсы повышения 
квалификации.

Весной этого года, в самый критичес-
кий момент, более 26 тысяч работников 
системы просвещения проявили под-
линную солидарность и противостояли 
природной стихии – паводкам. Незамед-
лительно министерством приняты меры 
по поддержке обучающихся и педагогов. 
Более 5 тысяч детей получили путевки в 
оздоровительные центры.

– Как организован летний отдых 
детей?

– Стоит отметить, что впервые в этом 
году изменен подход к организации лет-
него отдыха детей. Разработаны Единые 
требования, утвержден Реестр детских 
оздоровительных центров. Во всех 
регио нах сформированы совместные мо-
ниторинговые группы из представителей 
госорганов и акиматов. Всем школьникам 
розданы GUIDEBOOK-и, содержащие 
инструкции по технике безопасности, 
в том числе по навыкам безопасного 
плавания. По итогам лета-2024 в 16 круг-
логодичных, 183 сезонных и 10 тысячах 
лагерях различных видов отдохнут более 
2,9 миллиона детей. 

– В этом году сформирована новая 
модель Национальной системы оценки 

качества образования. Что уже сделано 
на сегодняшний день?

– Непрерывное повышение качест-
ва образования является важнейшей 
задачей ведомства. Для более четкого 
видения траектории движения отечест-
венного образования с учетом влияния 
различных факторов в этом году сфор-
мирована новая модель Национальной 
системы оценки качества образования. 
Ведомством принят Национальный 
доклад, в рамках которого всеми 
регионами ведется точечная работа 
по повышению качества образования. 
Продолжается индивидуальная работа с 
целевыми школами, где особый акцент 
направлен на обучение педагогов. 

Немало побед достигнуто нашими 
школьниками. С начала года копилка 
сборной Казахстана пополнилась 361 ме-
далью, завоеванных в 12 международных 
олимпиадах, из них 41 – золотая, 134 – 
серебряные, 186 – бронзовых медалей. 

Особым достижением стал абсолют-
ный успех казахстанских школьников 
на международных чемпионатах по 
робототехнике в Сингапуре, Китае и США. 
100% результаты на Всемирной научной 
и инженерной выставке в Лос-Андже-
лесе, Международной математической 
олимпиаде и олимпиаде по биологии 
имени Авиценны в Узбекистане, Между-
народной математической олимпиаде 
для девушек в Грузии, Международной 
Менделеевской олимпиаде по химии в 
Китае. Казахстанские школьники вошли 
в тройку сильнейших юных математиков 
Балканского полуострова. 

Такие высокие результаты наших 
школьников поспособствовали про-
ведению самой престижной мировой 
олимпиады по биологии в Казахстане в 
июле этого года. Впервые за всю историю 
проведения IBO именно в нашей столице 
собралось максимальное количество 
стран-участников. Это 300 юных биоло-
гов из 81 страны. Сборная нашей страны 
еще раз подтвердила высокий междуна-
родный имидж казахстанского образова-
ния, показав 100% медальный зачет. 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ОЛИМПИАДА-2024 АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

ЗИМА БЛИЗКО!
Северо-Казахстанская область готовится к холодному 
времени года

В СКО работают оперативные 
штабы по подготовке к отопи-
тельному сезону. О выполненных 
по графику Дорожной карты ра-
ботах исполнители отчитываются 
в акимат один раз в декаду.

Со второй декады июня жители 
некоторых многоэтажек Петро-
павловска мирятся с отсутствием 
горячей воды, несмотря на изну-
ряющую жару, которая проверяла 
северян на прочность всю сере-
дину лета. ТОО «Петропавловские 
тепловые сети» объявило, что 
гидравлические испытания тепло-
сетей будут проводиться 10 ка-
лендарных дней, после чего воду 
подключат, за исключением тех 
участков магистралей, где будут 
выявлены повреждения. В резуль-
тате испытания с последующим 
ремонтом в некоторых районах 
города затянулись до августа. 

Впрочем, несмотря на ропот и 
возмущение в соцсетях, петропав-
ловцы с пониманием отнеслись к 
ситуации. Ведь если дефекты ма-
гистральных теплосетей обнару-
жатся зимой, то это чревато таки-
ми последствиями, в сравнении с 
которыми отсутствие горячей воды 
летом – это чепуха какая-то. В 
40-градусный мороз на севере го-
рячая вода нужней, чем в 40-гра-
дусную жару, да и тепло в батареи 
поступает по тем же трубам.

Руководство области заверило 
североказахстанцев, что делается 
все, чтобы регион перезимовал 
без ЧП. 

«Дано поручение каждому аки-
му района, составлена Дорожная 
карта по подготовке к отопитель-

ному сезону в разрезе каждого 
объекта, который требует внима-
ния. В рамках финансирования 
мероприятий, с учетом рисков вы-
делена необходимая сумма, более 
3 миллиардов тенге», – рассказал 
аким СКО Гауез Нурмухамбетов. 

По его словам, строительство 
обрушившейся в марте 2022 года 
дымовой трубы Петропавловской 
ТЭЦ-2 идет по графику, а вла-
дельцы компании выделили на 
ремонт в текущем году 17,6 млрд 
тенге. Чтобы решить все пробле-
мы, этих денег, конечно, не хватит, 
но вплоть до 2027 года плани-
руется выделение ежегодно по 
4 млрд тенге бюджетных средств 
на строительство 739 километров 
воздушных линий электропере-
дачи и 240 подстанций. 

Износ оборудования Петропав-
ловской ТЭЦ-2 сейчас составляет 
57,3%, СК РЭК – 96,6%, теплосетей 
– 77,5%. Поэтому в регионе прово-
дятся масштабные работы по ре-
конструкции и модернизации всей 
энергетической системы. 

«Имеется нормативный запас 
угля на объектах жилищно-ком-
мунальной и социальной сферы, 
проводится разъяснительная ра-
бота с населением по своевре-
менной заготовке угля», – сооб-
щил также Гауез Нурмухамбетов. 

К слову, в этом году уголь в СКО 
подорожал в среднем на тысячу 
тенге. Цена шубаркольского угля 
выросла с 17 100 до 18 800 тен-
ге за тонну, каражаринского – с 
17  500 до 19 000 тенге за тон-
ну, майкубинского – с 14 800 до 
15  500 тенге. Неизменной оста-
лась только цена самого дешевого 
экибастузского угля – 12 500 тенге. 

ТОО «Кызылжар су», главная 
водоснабжающая организация 
Петропавловска, недавно сооб-

щило, что в этом году провело ре-
монт на сумму более 80 млн тен-
ге! Отремонтировано было более 
2 километров водопровода. 

«Был проведен капитальный 
ремонт водопроводных сетей 
протяженностью 2 километра 450 
метров. Канализационных сетей 
отремонтировано свыше кило-
метра. До конца года будет про-
должена работа по капитальному 
ремонту сетей. По водопроводу 
будет выполнено еще 5 километ-
ров работ, по канализации – 628 
метров. Также будут приобретены 
расходомеры на первом и втором 
подъеме насосной станции. В пла-
нах также приобретение погруж-
ных канализационных насосов. 
Эти мероприятия позволят сни-
зить износ водопровода на 2,4%, 
канализации – на 2%», – расска-
зала главный экономист ТОО «Кы-
зылжар су» Елена Петрова. 

Практически в центре Петро-
павловска, на улице Абая, затя-
нулся ремонт канализационно-
го коллектора прошлого века 
(он был построен в 1966 году), 
местные власти пообещали, что 
ремонт будет завершен уже в 
августе. Проблемы системы лив-
невой канализации в областном 
центре привели к тому, что неко-
торые многоэтажки затапливает 
после любого сильного дождя. В 
местных пабликах рассерженные 
горожане публикуют видео с за-
топленными подвалами. 

Во время прямого эфира аким 
Петропавловска Серик Мухамеди-
ев согласился, что «болезненные 
вопросы связаны с канализацион-
ными и ливневыми системами». 

«В домах, которые строятся 
сейчас, мы будем все эти моменты 
предусматривать, а в старых до-
мах будем все исправлять. Соби-
раем предложения по улучшению 
ливневой системы, потому что 
сейчас ливневка не справляется», 
– сказал глава областного центра. 

По словам Серика Мухаме-
диева, в течение летнего сезона 
запланировано заменить порядка 
трех километров канализацион-
ных труб. Такого еще не бывало в 
Петропавловске! Если ливневые 
дожди, обрушившиеся на область, 
не будут сильно тормозить работу, 
то все планы будут выполнены в 
срок, – обещают коммунальщики.

Фото пресс-службы  
акимата СКО

Зауре ЖУМАЛИЕВА,  
Петропавловск
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БАЛАНС ЭКОЛОГИИ И ЭКОНОМИКИ
В последние 
десятилетия интерес 
к атомной энергетике 
резко возрос на фоне 
усилий по снижению 
выбросов парниковых 
газов и поиска 
стабильных, надежных 
источников энергии.

В то же время, несмотря на оче-
видные преимущества, связанные 
с высокой производительностью и 
низким уровнем выбросов угле-
кислого газа, атомная энергетика 
продолжает вызывать многочис-
ленные споры и противоречия. 
Эксперты мониторингового агент-
ства Energyprom.kz подготовили 
обзор о ситуации с атомной энер-
гетикой в мире.

На сегодня в 32 странах мира 
числится 440 активных атомных 
реакторов. Эти реакторы гене-
рируют 10% всего производства 
электроэнергии в мире. Атомная 
энергетика популярна во множе-
стве развитых и ряде развиваю-

щихся стран, особенно – в странах 
Европы.

Так, к примеру, во Франции доля 
атомной энергетики в общем объе-
ме производства электроэнергии в 
2023 году составила внушительные 
64,8%. Также значительная доля 
атомной энергетики наблюдается в 
Словакии – 61,3%, Венгрии – 48,8%, 

Финляндии – 42%, Бельгии – 41,2%, 
Болгарии – 40,4%, Чехии – 40%.

Тем временем в «зеленых» 
Швейцарии и Швеции доля атом-
ной энергетики составляет 32,4% 
и 28,6% соответственно. И даже в 
«нефтегазовых» ОАЭ и США пока-
затель достаточно высок – 19,7% 
и 18,6% соответственно.

Что касается партнеров Казах-
стана по ЕАЭС, то ситуация сле-
дующая: Армения – 31,1%; Бела-
русь – 28,6%; Россия – 18,4%.

По количеству действующих 
ядерных энергетических реакто-
ров в мире в топ-5 стран вошли: 
США – 94 реактора; Китай – 56 
реакторов; Франция – 56 реакто-

ров; Россия – 36 реакторов и Япо-
ния – 33 реактора.

Атомная энергетика в послед-
ние годы набирает популярность 
на фоне отхода от углеродных 
источников энергии. Так, по со-
стоянию на июль текущего года, в 
мире строится 59 ядерных реак-
торов. Китай занял первое место 
с 25 блоками. За ним расположи-
лась Индия – 7 реакторов. В Тур-
ции, Египте и России строится по 
4 реактора.

Также стоит отметить: посколь-
ку средний возраст более 260 
действующих ядерных реакто-
ров во всем мире превышает 30 
лет, некоторые реакторы вскоре 
должны выйти из эксплуатации. 
Срок службы большинства атом-
ных электростанций составляет 
от 30 до 40 лет. Однако можно 
заменить основные компоненты 
реактора, и некоторые страны 
продлили лицензии, чтобы увели-
чить срок службы существующих 
установок.

Ежегодное количество выво-
дов из эксплуатации ядерных 
реакторов колеблется. В целом 
за последние пять лет, в период 
2019–2023 годов, было отключе-
но 39 реакторов.

Помимо сроков эксплуатации, 
причиной остановки атомных ре-
акторов может быть внутристра-
новая политика. Так, к примеру, в 
Германии на протяжении 40 лет 
шли острые дебаты по поводу от-
каза от ядерной энергетики. В то 
время, как другие страны Европы 
активно используют АЭС, Герма-
ния в 2023 году окончательно от-
казалась от этой энергии.

Таким образом, в то время 
как одни страны отказываются от 
ядерных установок, другие – про-
должают максимально активно 
развивать эту отрасль, подчерки-
вая ее важность для долгосроч-
ной энергетической безопасности 
и сокращения углеродного следа.

В заключение эксперты от-
мечают, что атомная энергетика, 
несмотря на противоречивость 
мнений и технические вызовы, 
остается важным элементом гло-
бальной энергетической стра-
тегии. В условиях нарастающей 
потребности в «чистой» энергии 
роль атомной энергетики, вероят-
но, будет только расти, обеспечи-
вая баланс между экологическими 
и экономическими потребностями 
человечества.

Коллаж Олега ЦХАЙ

С УЧЕТОМ 
ДОРАБОТКИ
Состоялось совещание, посвященное обсуждению отдельных 
вопросов проекта обновленного Налогового кодекса РК. Площадка 
НПП «Атамекен» собрала ведущих экспертов и представителей 
бизнеса, которые детально рассмотрели ключевые изменения и 
нововведения, призванные улучшить налоговую систему страны.

Первым на повестке дня стоял вопрос автома-
тизированного контроля выписки ЭСФ (система 
«e-Tamga»). В Послании от 1 сентября 2023 года 
Глава государства отметил: «Предприниматели 
справедливо жалуются на сложную процедуру 
возврата НДС, что ухудшает инвестиционный 
климат. Правительству следует устранить эту 
проблему». Тем не менее, блок налогового ад-
министрирования в проекте Налогового кодекса 
стал еще более карательным.

Одним из ярких примеров является внедрение 
системы автоматизированного контроля выписки 
электронных счетов-фактур (ЭСФ) «e-Tamga» и 
пересмотр порядка возврата НДС.

Эксперты также отметили малое количество 
стимулов и наличие жестких мер. Органы гос-
доходов заявляли о планах введения автома-
тического возврата дебетового сальдо по НДС 
без проверок для всех плательщиков НДС при 
внедрении автоматизированной блокировки вы-
писки ЭСФ. Этот подход предполагает предотвра-
щение НДС-мошенничества до его возникнове-
ния, что делает логичным введение всеобщего 
автоматического возврата дебетового сальдо по 
НДС.

Однако проект Налогового кодекса вводит 
систему «e-Tamga» без положений о всеобщем 
автоматическом возврате НДС, что снижает эф-
фективность нового подхода. Кроме того, проект 
Налогового кодекса предусматривает передачу 
Минфину полномочий по определению поряд-
ка исчисления НДС. Система «e-Tamga» требует 
отвлечения денежных средств из оборота нало-
гоплательщиков, вводя новые налоговые обяза-
тельства, влияющие на их деятельность.

Кроме того, проект Налогового кодекса пере-
дает право регулирования системы «e-Tamga» 
Минфину, включая определение категорий на-
логоплательщиков, подлежащих автоматизиро-
ванному контролю, назначение оператора ав-
томатизированного контроля, ответственного за 
сохранность денежных средств и их перечисле-
ние в бюджет, и другое.

По мнению налогового консультанта НПП РК 
«Атамекен» Дастана Казиева, эти нормы зна-

чительно меняют порядок исчисления и уплаты 
НДС, и бизнес-сообщество с этим не согласно. Та-
кая практика требует учета множества нюансов и 
сильно усложняет весь алгоритм.

Это нововведение является ненадежным и не 
гарантирует прозрачность и предсказуемость на-
логового регулирования. Перенос этих полномо-
чий на уровень министерства может привести к 
значительным изменениям и неопределенности 
для налогоплательщиков.

НПП «Атамекен» в данных вопросах предла-
гает исключить положения проекта Налогового 
кодекса по автоматизированной блокировке 
выписки ЭСФ и сохранить действующий порядок 
возврата превышения НДС с учетом доработки 
отдельных вопросов для устранения текущих 
проблем.

Важным пунктом обсуждения стали измене-
ния в порядке возврата НДС. Согласно проекту, 
для возврата НДС необходимо поддерживать 
оборот, облагаемый по нулевой ставке, на уровне 
не менее 70%. Также планируется использование 
системы управления рисками (СУР) для упрощен-
ного порядка возврата, что вызывает обеспоко-
енность по поводу возможных неудобств для 
бизнесменов и даже риски.

В целом экспертный бизнес-пул выявил мно-
жество вопросов и проблем, требующих даль-
нейшего обсуждения и доработки.

– Палата направила как в Правительство, так 
и в Администрацию Президента письмо с хода-
тайством о том, что текущая редакция кодекса 
сырая. Бизнес не согласен с тем, чтобы такой важ-
ный документ направлялся в Мажилис в таком 
виде. Необходимо либо оставить общую часть в 
действующей сейчас редакции, либо существен-
но перенести сроки разработки кодекса, – сооб-
щил заместитель председателя Правления НПП 
«Атамекен» Тимур Жаркенов.

В данный же момент Палата предпринимате-
лей уверена, что пробелы и недосказанности в 
проекте будут препятствовать развитию эконо-
мики Казахстана.

– Ходатайствую перед Правительством, перед 
государством в целом о том, что необходимо нам 
всем вместе сесть и доработать все эти вопросы. 
Они должны учитывать интересы государства и 
общества, но не в ущерб бизнеса, – подытожил 
Тимур Жаркенов.

ЗУБЫ ПОКАЖИ!
На услуги стоматологов приходится более четверти всех расходов 
казахстанцев на здравоохранение. В этом году объем услуг в секторе уже 
перевалил за 40 млрд тенге только за первый квартал. Тем временем траты 
пенсионных накоплений «на зубы» планируется временно запретить.

В первом квартале текущего 
года объем услуг в области стома-
тологии составил 40 млрд тенге, 
или на 31,1% больше, чем в первом 
квартале прошлого года. Основная 
часть услуг оказывалась за счет на-
селения: 81,9%, или 32,8 млрд тен-
ге, годовой рост – на 39,7%. Услуги 
за счет средств предприятий вы-
росли вдвое, до 3,8 млрд тенге, а 
за счет бюджета – напротив, сокра-
тились на 32,2%, до 3,5 млрд тенге, 
отмечает аналитический портал 
fi nprom.kz.

Для сравнения: в аналогичном 
периоде прошлого года объем 
услуг в области стоматологии со-
ставлял 30,5 млрд тенге, с годовым 
спадом показателя в 2,1 раза. Са-
мый высокий показатель в соответ-
ствующем периоде фиксировался 
в первом квартале 2022 года.

В региональном разрезе боль-
ше всего услуг оказали в Астане: 
9,6 млрд тенге, на 26,4% больше, 
чем годом ранее. В пятерку лиди-
рующих по этому показателю ре-
гионов попали также Алматы (9,5 
млрд тенге, плюс 39,2% за год), 
Атырауская (1,9 млрд тенге, плюс 
37,8%), Восточно-Казахстанская 
(1,9 млрд тенге, плюс 28,1%) и Ак-
тюбинская (1,9 млрд тенге, плюс 
9%) области. Меньше всего услуг 
в области стоматологии оказали в 
Улытауской, Туркестанской и Жеты-
суской областях.

Если говорить о ценах, по ито-
гам июня текущего года стомато-
логические услуги подорожали на 
13,8% за год. В том числе удаление 
зуба под местным обезболиванием 
выросло в цене на 18%, лечение 
кариеса – на 16,1%, снятие зубных 
отложений – на 10,7%, протезиро-
вание зубов – на 9,3%.

В разрезе регионов наиболь-
ший рост цен в секторе ощутили 
жители столицы – на 36,5% в го-
довой динамике. Заметно цены 
выросли также в Карагандинской, 
Туркестанской, Костанайской, Ак-

молинской и Атырауской областях. 
Наименьший годовой рост отмечен 
в Алматы – на 3%. А вот в Западно-
Казахстанской области цены оста-
лись на уровне прошлого года.

Тем временем Минздрав пред-
лагает временно запретить сни-
мать пенсионные средства на 
дорогостоящее протезирование и 
имплантацию зубов. Все из-за того, 
что, как ранее сообщало ведомст-
во со ссылкой на «Отбасы банк», 
уполномоченного оператора по 
единовременным пенсионным 
выплатам, зарегистрированы слу-
чаи нецелевого вывода средств из 
Единого накопительного пенсион-
ного фонда при использовании их 
на стоматологические услуги, дру-
гими словами, деньги через клини-
ки просто обналичивали.

По данным банка, в ходе про-
веденных им служебных проверок 
обнаружены факты использования 
подложных документов и неока-
зания фактических медицинских 
услуг.

В связи с этим Министерством 
здравоохранения РК разработан 
соответствующий проект приказа, 
которым предусматривается вре-
менное приостановление исполь-
зования средств на дорогостоящие 
стоматологические услуги по про-
тезированию и имплантации зубов 
сроком на шесть месяцев – с 10 ав-
густа 2024 года по 1 февраля 2025 
года.

В течение этого времени упол-
номоченный оператор по единов-
ременным пенсионным выплатам 
намерен провести соответствую-
щую работу по недопущению не-
целевого использования средств и 
обеспечению прозрачности оказа-
ния стоматологических услуг.

Проект приказа был размещен 
на портале открытых нормативных 
правовых актов для обсуждения 
24 июля до 7 августа. В коммента-
риях к приказу пользователи пи-
шут, в частности, что стоматология 
– дорогостоящее и длительное ме-
роприятие, и поэтому срок ограни-
чений должен стартовать не ранее 

января 2025 года, для того чтобы 
те, кто начал и планирует процеду-
ры, могли их завершить.

В целом в 2023 году казахстан-
ские семьи потратили на стомато-
логические услуги в среднем 25,3 
тыс. тенге – сразу на 25,4% больше, 
чем годом ранее. Это самый высо-
кий рост расходов в секторе с 2019 
года.

Для справки: в 2022 году рас-
ходы на стоматологические услуги 
составляли 20,2 тыс. тенге в сред-
нем на одно домохозяйство (плюс 
4,9%), в 2021 году – 19,2 тыс. тенге 
(плюс 9,2%), в 2020 году – 17,6 тыс. 
тенге, или рост на 8,6%.

Тем временем общий объем рас-
ходов на услуги здравоохранения в 
2023 году составлял 100,8 тыс. тен-
ге в среднем на одно домохозяй-
ство, на 10,1% больше, чем годом 
ранее. Таким образом, на стомато-
логические услуги пришлось 25,1% 
всех расходов казахстанских семей 
на здравоохранение, при том, что 
годом ранее было 22%.

По данным аналитического ка-
нала Data Hub, изъятия из Единого 
накопительного пенсионного фон-
да взлетели на фоне разговоров о 
новых ограничениях. В июле было 
исполнено 62,7 тыс. заявлений на 
общую сумму в 72,1 млрд тенге, 
следует из статистики пенсионного 
фонда.

Число обращений по сравнению 
с июнем выросло на 64%, сумма – 
на 81%. Около 40,5 млрд тенге из 
совокупного июльского объема 
пришлось на улучшение жилищных 
условий, 20,8 млрд тенге забрали 
на лечение. Первый показатель вы-
рос к июню на 50%, второй – более 
чем в два раза.

Такой всплеск фиксируется на 
фоне запущенной в конце июня 
дискуссии о необходимости как-то 
ограничить пенсионные изъятия. В 
Минтруда тогда в целом одобрили 
идею, сославшись на заботу о буду-
щем казахстанцев. Полный запрет 
досрочных изъятий, как уточняли 
в министерстве в начале июля, не 
рассматривался.

Раушан ДЖАПАРОВА, Астана
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ОБЩЕСТВО

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

В Казахстане сахарная 
свекла является 
единственным местным 
источником сырья, из 
которого производится 
сахар. Правительство 
настаивает на том, 
что на выращивание 
этой культуры будут 
выделены субсидии на 
достаточном уровне и 
что производственные 
мощности по 
переработке 
произведенной 
продукции также 
будут достаточными, 
отмечая при этом, 
что существующая 
проблема здесь 
связана прежде всего с 
самими фермерами. 

Мы поговорили на эту тему с 
заведующей лабораторией сахар-
ной свеклы Казахского научно-
исследовательского института 
земледелия и растениеводства, 
доктором PhD Лайлой Климовной 
ТАБЫНБАЕВОЙ, которая рас-
сказала не только о проблемах с 
данным сырьем, но и о достиже-
ниях в данной сфере.

– Насколько актуально для 
нашей страны возделывание 
сахарной свеклы?

– Сахар – один из самых 
необходимых продуктов пита-
ния в ежедневном потреблении. 
Промышленное получение этой 
пищи в стране осуществляет-
ся в основном через два вида 
растений – сахарный тростник 
и сахарную свеклу. Природные 
условия на юго-востоке рес-
публики позволяют успешно 
выращивать сахарную свеклу, 
которая считается единственным 
отечественным сырьем. Для 
выращивания данной культуры 
наиболее благоприятны земель-
ные условия и климат данного 
региона. На каждом гектаре оро-
шаемых земель можно получить 
в среднем 450–500 центнеров и 
более сладких корней. 

В республике до 1990 года 
сахарная свекла возделывалась в 
123 хозяйствах 18 районов Алма-
тинской, Жамбылской, Талдыкор-
ганской областей. Максимальная 
посевная площадь сахарной 
свеклы за годы ее возделыва-
ния в республике доходила до 
80,8 тысячи гектаров, средняя 
урожайность составляла 270 
центнеров с гектара. Для освое-
ния свекловичных севооборотов 
были вовлечены 213,5 тысячи 
гектаров орошаемых земель. До 
упадка отрасли выработка сахара 
в республике достигала 180–190 
тысяч тонн в год, это 20–25% 
потребности населения страны.

Сахарная свекла – «талантли-
вая» культура, но нежная и очень 
вкусная. Кроме того, данное 
производство высокодоходное, 
экономически выгодное. Так, при 
обработке 30 тонны корнеплодов 
можно получить 3 тонны и более 
сахара.

– В выращивании этой куль-
туры накоплен целый комплекс 
проблем, начнем с корней?

– К сожалению, при реформи-
ровании сельскохозяйственного 
производства были проигнори-
рованы важнейшие условия ее 

возделывания. Сильно пострадала 
свекловодческая отрасль, были 
ликвидированы свекловичные 
совхозы, колхозы и семеновод-
ческие хозяйства. Их научная и 
материально-техническая база 
была окончательно разрушена, 
а семенной завод и некоторые 
сахарные заводы были разграб-
лены. Внедрение очень дорогой 
зарубежной технологии, а также 
использование в наших условиях 
недостаточно проверенных устой-
чивых сортов себя не оправдали, 
так как в природе нет абсолютно 
устойчивых сортов, а относитель-
ная устойчивость носит времен-
ный характер. Поэтому работ-
ники свекловодческих хозяйств 
республики остались без работы 
и заработной платы, а республика 
осталась без свекольного сахара 
в своем производстве.

Из-за снижения посевных пло-
щадей и урожайности сахарной 
свеклы сегодня Казахстан может 
обеспечить производство сахара 
собственным сырьем лишь на 
13%, остальные 87% производят-
ся из сахара-сырца, импортиро-
ванного из других стран.

Сложившиеся неблагоприят-
ные условия при выращивании 
свеклы выше, как отмечалось, 
различные новообразования, 
пришедшие на смену разло-
жившимся совхозам и колхозам 
связаны с отсутствием необхо-
димых финансовых средств на 
приобретение сельскохозяйст-
венной техники, транспортных 
средств, удобрений, химических 
препаратов защиты растений, 
горюче-смазочных материалов.

На сегодняшний день в 
республике крайне проблема-
тично состояние свекловодства и 
обеспечение населения сахаром 
собственного производства. Здесь 
нет консенсуса и однозначного 
ответа. Но, тем не менее, нали-
чие в республике достаточного 
количества орошаемых земель, 
поливной воды, пригодных для 
ирригационной заготовки свеклы, 
и главное – благоприятные 
климатические факторы. Нам 
нужно заниматься выращиванием 
свеклы, опираться на вышеука-
занные вызовы. Направлять же 
усилия на импорт сахара является 
не только экономической, но и 
политической ошибкой.

В настоящее время реали-
зуется Комплексный план по 
сахарной отрасли на 2022–2026 
годы, где отмечается расширение 
посевных площадей до 38 тысяч 
гектаров и объем валовой про-
дукции до миллиона тонн. Следу-
ет также отметить, что налажено 
наполнение внутреннего рынка 
сахаром из отечественного сырья, 
предпринимаются меры по сни-
жению зависимости от импорт-
ного сырья, поддержке хозяйств, 
производящих сахарную свеклу, 
для продвижения их деятельнос-
ти. В системе мер по получению 
высокого и стабильного урожая 
сахарной свеклы немаловажную 
роль играют выпуск и внедрение 
в производство односемянных 
сортов и гибридов этой культу-
ры, хорошо адаптированных к 
местным условиям, устойчивых 

к корневой гнили и болезням 
листьев.

– Возделывание этой культу-
ры в нашей стране имеет давние 
традиции. Выпуск новых сортов 
и гибридов сахарной свеклы, 
совершенствование ее выра-
щивания на научной основе, 
размножение их элитных пород, 
акклиматизация были актуаль-
ными не только на сегодняшний 
день? 

– Да, это так. Ученые-селек-
ционеры республики за 30 лет 
независимости создали 264 
инбредные линии в селекци-
онной работе по производству 
межлинейных гибридов. При 
этом линии СОАН-5, СОАН-11, 
СОАН-13, СОАН-14 отличались 
многочисленными показателями 
комбинирования и были вклю-
чены в Госреестр в качестве 
ценного исходного материала для 
использования в селекционных 
работах в Институте свеклы в Ук-
раине. В результате многолетних 
научных поисков отечественных 
ученых было выведено 1 сорт и 
19 гибридов сахарной свеклы, из 
них ЦКазМС-44 (1995), КазМС-19 
(1998), КазСиб-14 (2001), Аксу 
(2014), Айшолпан (2016), Шекер 
(2017), Тараз (2017) и Памяти 
Абугалиевой (2020) успеш-
но прошли государственные 
испытания и направлены в 
использование в традицион-
ные свекловодческие регионы 
республики. Средняя урожайность 
этих гибридов, представленных 
в производство, составляет 
600–800 центнеров, сахаристость 
– 16,5–17,7%.

Все полученные гибриды – 
односемянные, относительно 
устойчивые к болезням, высоко-
продуктивные и хорошо вписы-
ваются в традиционную схему 
семеноводства. 

В настоящее время гибриды 
Ақсу и Айшолпан приняты в 
качестве стандарта на государ-
ственных сортоиспытательных 
участках, расположенных на юге, 
юго-востоке республики. А по гиб-
ридам Шекер и Тараз первичное 
семеноводство высокой репро-
дукции на постоянной основе 
и в связи со спросом получило 
соответствующую поддержку в 
производстве.

– Казахский научно-исследо-
вательский институт земледелия 
и растениеводства – единст-
венное научное учреждение 
в республике, занимающееся 
селекцией и семеноводством са-
харной свеклы. Разве производ-
ство высокоурожайных сортов и 
гибридов конкурентоспособной 
сахарной свеклы не является ос-
новным направлением деятель-
ности этого учреждения?

– В последние годы учеными 
учреждения проводится научная 
работа совместно с селекцио-
нерами Института цитологии и 
генетики Сибирского отделения 
Российской академии наук, 
Всероссийской НИИ сахарной 
свеклы и сахара имени Мазлу-

мова, Института биоэнергетиче-
ских культур и сахарной свеклы 
Украинской академии аграрных 
наук, Кутновской селекцион-
но-опытной станции (Польша), 
Несвижской селекционной стан-
цией (Беларусь) для активизации 
своих исследований и внедре-
ния новых методов селекции и 
агротехнологий. Сахарная свекла 
и сахарное производство имеют 
свои особенности, существенно 
определяющие экономическую 
эффективность и устойчивое раз-
витие отрасли. Сахарная свекла 
предъявляет высокие требова-
ния к природно-климатическим 
условиям выращивания. Высокие 
агротехнические требования 
не позволяют выращивать эту 
культуру в неспециализирован-
ных хозяйствах (концентрация 
посевов должна быть только в 
системе севооборота, не превы-
шающей 20–25%). Технология, 
применяемая при обработке и 
выращивании сахарной свеклы, 
связана с высокими трудозатра-
тами и материальными затратами, 
а относительно низкое содер-
жание полезного компонента 
в сырье (содержание сахара 
15–19%) требует значительных 
объемов его производства. Кроме 
того, следует учитывать низкую 
транспортабельность и плохую 
сохранность сырья.

С переходом селекции на но-
вый этап развития создаваемые 
КазНИИЗиР сорта и гибриды ха-
рактеризуются агроэкологической 
приспособленностью, связанной с 
местными почвенными и погод-
ными условиями, а также техно-
логиями возделывания. Отечест-
венные гибриды при хранении 
на кагатных полях меньше гниют, 
показывают более высокую са-
харистость, доброкачественность 
сока и более высокий выход са-
хара с единицы сырья. Нам надо 
усилить направления, по которым 
мы пока уступаем. Прежде всего 
по урожайности. У наших гибри-
дов нет таких проблем с лежко-
способностью и устойчивостью к 
болезням, как у зарубежных гиб-
ридов. Но иностранные гибриды 
более выровненные. Эти растения 
практически идентичны. Приспо-
соблены к комбайновой уборке. 
А корнеплоды наших гибридов 
более разнородные. Чтобы 
решить эту проблему, нам надо 
вести работу по микроклональ-
ному размножению родительских 
компонентов. Отбираем лучшие 
родоначальники, получаем клоны 
с абсолютно идентичным гено-
типом, выращиваем растения и 
укореняем их в теплицах. Потом 
пересаживаем в грунт и получаем 
семенной материал, выровнен-
ный по генотипу. Методики есть, 
но они требуют определенных 
вложений, навыков, реактивов и 
так далее.

– Какие изменения происхо-
дят в вашем научном направ-
лении и на том рынке, где вы 
работаете? 

– Современный этап развития 
свекловодства в странах мира 
характеризуется повышением 

продуктивности свекловичных 
плантаций за счет приоритетного 
развития селекции и семеновод-
ства, химизации, комплексной 
механизации возделывания 
и уборки, совершенствования 
технологии. Западноевропейские 
специалисты относят на долю 
достижений селекции семено-
водства не менее 25% общего 
прироста урожайности сахарной 
свеклы в мире. 

Дальнейшее развитие селек-
ции и семеноводства свеклы 
в передовых свеклосеющих 
странах идет по направлениям 
выведения одноростковых сортов 
свеклы с высоким потенциалом 
сахаристости и урожайности, 
разработки и внедрения сор-
тов, устойчивых к вредителям и 
болезням и максимально приспо-
собленных к машинному возде-
лыванию, создание однорост-
ковых сортов сахарной свеклы 
позволило значительно повысить 
производительность труда на 
самой трудоемкой операции – 
на формирование оптимальной 
густоты насаждений. 

Метод гибридной селекции 
позволил сравнительно быстро 
перейти на односемянные сорта 
без риска снижения их продук-
тивности. Первые гибриды были 
топкроссами. Затем получены 
инбредные линии для создания 
специфических комбинаций с 
высоким эффектом гетерозиса. 

В настоящее время в стране 
нарастает площадь посева зару-
бежных гибридов и, соответствен-
но, падает доля отечественных. 
Между тем биологические разли-
чия между зарубежными и оте-
чественными гибридами весьма 
существенны. Почти все зарубеж-
ные гибриды, по классификации 
ученого В.П. Зосимовича (1960), 
относятся к Западному экотипу, 
отечественные – к Восточному. 
По циклу развития от семени 
до семени западные гибриды, 
созданные в условиях длинного 
вегетационного периода (с марта 
до декабря), более позднеспелые, 
чем отечественные, и менее цве-
тущные. В этом их преимущество. 
Но по той же причине среди них 
больше «упрямцев»; на западе 
селекция на устойчивость к кагат-
ным гнилям никогда не велась. В 
условиях длительного хранения 
корнеплодов импортные гибриды 
явно уступают отечественным по 
лежкости. Отечественные гибри-
ды при хранении через 90 суток 
теряют 11% массы корнеплодов, 
а зарубежные – больше 16%. 
Зарубежные и отечественные се-
лекционеры в последние 25–30 
лет работают в одном и том же 
направлении – над созданием 
гетерозисных гибридов свеклы на 
стерильной основе. Зарубежные 
селекционеры широко использо-
вали хорошо отселектированные 
американские формы, включая 
О-типы, и созданные на их основе 
европейские самофертильные 
линии, стабильные по стериль-
ности и раздельноплодности, на 
базе которых формируют простые 
гибриды. Большое значение при-
давалось и отцовским многосе-
мянным формам. 

Современная технология 
селекционного процесса (самоо-
пыление, гаплоидная биотехно-
логия, оценка закрепительной и 
комбинационной способности и 
т. п.) и подготовка семян к посеву 
(обработка ростовыми вещества-
ми и средствами защиты расте-
ний в сочетании с инкрустацией 
и дракированием) позволяют 
зарубежным коллегам применять 
самые прогрессивные методы 
комплексной оценки исходных 
компонентов и гибридов, созда-
вать новые комбинации, улучшать 
семена по продуктивности и 
посевным качествам. 

Конкуренция с зарубежными 
селекционно-семеноводческими 
фирмами заставляет усиленно 
работать над перспективными 
направлениями в селекции 
свеклы, внедрением и использо-
ванием в производстве отечест-
венных гибридов на стерильной 
основе. Гибриды зарубежной 
селекции превосходят наши по 
урожайности и сбору сахара. Но 
первые являются в подавляющем 
большинстве триплоидными, а 
вторые – диплоидными. Создание 
отечественных триплоидных ги-
бридов – это тот резерв, который 
позволит повысить уровень их 
продуктивности. Для развития 
данного направления требуются 
квалифицированные специали-
сты. Мы располагаем исходными 
тетраплоидными и мужскосте-
рильными формами, отсутствует 
лишь материально-техническое 
обеспечение, что тормозит этот 
процесс. 

– Какова роль продовольст-
венного комплекса по выращи-
ванию, хранению, переработке 
сахарной свеклы в обеспечении 
безопасности пищевых продук-
тов?

– Эта одна из востребованных 
культур с точки зрения перера-
ботки, но, к сожалению, в плане 
производства семян свеклы мы 
далеко отстали от потребностей 
страны. Востребованность семян 
продиктована еще одним факто-
ром. За последние годы в стране, 
особенно в области Жетысу, за-
метно вырос показатель урожай-
ности сахарной свеклы, это ре-
зультат внедрения современных 
индустриальных технологий. Одна 
из особенностей этой технологии 
– увеличение густоты растений, 
то есть увеличение количества се-
мян на гектар. Нетрудно заметить 
прямую зависимость урожайности 
свекловичного гектара от густоты 
посаженных на нем растений: 
чем больше семян на гектаре, 
тем выше урожайность. Особенно 
очевидно это стало за последние 
5 лет, когда увеличение густо-
ты посевов с 75 тысяч штук на 
гектаре до 90 тысяч штук привело 
к увеличению средней урожайно-
сти: с 240,6 ц/га до 448 ц/га. 

Основная роль государства в 
экономическом развитии са-
харно-свекольного комплекса 
заключается в создании ин-
ституциональных условий для 
расширенной работы в рамках 
развития экономики в целом, на 
основе требований, принятых 
для обеспечения продовольст-
венной безопасности страны. 
Реализация проекта позволит 
увеличить посевные площади 
сахарной свеклы и объемы 
сахарной свеклы. Это укрепляет 
продовольственную безопас-
ность в целом этому, социально 
значимому продукту. Можно с 
полной уверенностью сказать, что 
внедрение в Казахстане гибри-
дов сахарной свеклы, способных 
конкурировать с зарубежными 
видами по урожайности, высо-
кому качеству, экологичности, 
повысит урожайность, приведет к 
развитию сахароперерабатываю-
щей инфраструктуры, снижению 
себестоимости продукции и 
экономической эффективности 
производства сахарной свеклы. 

Беседовала 
Алма КЕНЖЕБЕКОВА, Алматы

И ВО РТУ ТАЕТ, 
И ЭКОНОМИКУ ПОДНИМАЕТ
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ЭКОЛОГИЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

ОБРАЗОВАНИЕ

Самал АХМЕТОВА, Караганда

Шухрат ХАШИМОВ, Тараз

Самал АХМЕТОВА, Караганда

Карагандинская область 
активно готовится 
к предстоящему учебному 
году, до начала которого 
осталось меньше 
месяца. На протяжении 
всех летних месяцев 
в регионе проводится 
ремонт в действующих 
школах и детских садах, 
строятся новые объекты 
образования. Приоритетным 
же направлением 
в сфере образования стало 
сокращение дистанции 
между городскими 
и сельскими школами, 
создание равных условий 
для всех учащихся.

Всего в этом году приводится в поря-
док 257 объектов дошкольного и средне-
го образования. Особый акцент местных 
исполнительных органов – на сельские 
школы, из которых 35 полностью модер-
низируются, о чем на совещании акиму 
Карагандинской области доложила руко-
водитель управления Гулбакыт Жунусова.

Рассказывая более подробно о подго-
товке к предстоящему учебному году, она 
проинформировала о том, что с 1 сентяб-
ря для более чем 172 тысяч детей свои 
двери распахнут 420 школ.

– В Караганде открываются четыре но-
вые школы – одна на 600 мест и три на 

380 мест каждая. Также в сентябре в Бу-
хар-Жырауском районе будет введена в 
эксплуатацию школа на 150 мест, которая 
строится взамен аварийной, – сообщила 
Гулбакыт Жунусова.

Однако в то же время будут закрыты 
девять малокомплектных школ. Причиной 
тому стало отсутствие в них учащихся. 
Кроме того, будут реорганизованы еще 
семь школ – так же из-за небольшого ко-
личества учеников.

А вот в 101 отдаленном сельском окру-
ге школы вообще отсутствуют. Между 
тем в этих аулах проживает 1 586 детей 
школьного возраста. Большую часть ма-
леньких сельчан местные акиматы плани-
руют на специальных автобусах возить в 
школы, другие же дети будут жить в ин-
тернатах.

Свыше двух миллиардов тенге выделе-

но в регионе на приобретение учебников. 
Как заверила руководитель управления, к 
концу августа все школы  будут полностью 
обеспечены учебниками.

Бесплатным горячим питанием будут 
охвачены все учащиеся начальных клас-
сов – это более 77 тысяч детей, из них за 
счет средств фонда всеобуча – порядка 
6 тысяч детей из социально уязвимых се-
мей.

В целом социальной поддержке школь-
ников всегда уделяется особое внимание. 
С начала августа в регионе стартовала  
ставшая уже традиционной акция «Доро-
га в школу», в которой всегда принимают 
участие крупные предприятия региона, 
бизнесмены и неравнодушные жители, 
желающие помочь нуждающимся семьям.

– За счет фонда всеобуча 12 тысяч 
учащихся из социально уязвимых семей 

будут обеспечены школьной формой и 
канцелярскими принадлежностями. В 
этом году средства будут перечислены на 
карт-счета родителей или законных пред-
ставителей, а сумма помощи составляет 
43 407тенге, – отметила руководитель 
управления образования Карагандинской 
области.

Обучать школьников будут свыше 
24 тысяч педагогов. По словам Гулбакыт 
Жунусовой, все еще сохраняется неболь-
шой дефицит в учителях. Сегодня потреб-
ность в педагогах составляет 700 человек, 
в том числе в новые школы по проекту 
«Комфортная школа» требуется 189 спе-
циалистов.

– Вакансии будут закрыты в основном 
за счет молодых специалистов. Ежегод-
но в организации образования приходят 
около 600 молодых педагогов. В этом году 

по местному гранту завершили обуче-
ние по педагогическим специальностям 
50 выпускников, – сообщила главный пе-
дагог региона.

Не менее важным для функциониро-
вания организаций образований является 
бесперебойное прохождение отопитель-
ного сезона. Как заверила Гулбакыт Жуну-
сова, пока полностью к предстоящей зиме 
готовы 464 организации образования из 
602.

Аким Карагандинской области Ерма-
ганбет Булекпаев подчеркнул, что все ре-
монтные работы надо завершить вовремя 
и качественно. К новому учебному году 
школы должны быть подготовлены, чтобы 
достойно встретить своих учеников.

Фото сайта акимата 
Карагандинской области

Как известно, два года назад на 
предприятии произошло очередное 
ЧП – в цехе по производству серной 
кислоты вследствие аварийного выхо-
да из строя моногидратногого насоса 
абсорбера произошел ненормируе-
мый выброс отходящего газа (триокси-
да серы), который производился в те-
чение 18 минут. Выброс газа составил 
более одной тонны. При этом система 
автоматической блокировки не сра-
ботала, а закрытие заслонки на трубе 
производилось в ручном режиме.

Вскоре областным департаментом 
экологии была проведена внеплано-
вая проверка ТОО «Казфосфат».

– При проверке выяснилось, что 
предприятием был допущен ряд на-
рушений техники безопасности. В 
результате возбуждено пять админи-
стративных дел с наложением адми-
нистративных взысканий на общую 
сумму два миллиона тенге. Внесено 
пять предписаний об устранении на-
рушений, – рассказывает заместитель 
руководителя департамента экологии 
по Жамбылской области Темир Смагу-
лов.

По его словам, одним из пунктов 
предписания департамента является 
внесение корректировки в проект 

нормативов предельно допустимых 
выбросов ТОО «Казфосфат» (в рам-
ках процедуры выдачи экологиче-
ского разрешения). Так, необходимо 
внесение изменений и дополнений 
по возможным аварийным и залпо-
вым выбросам, с внедрением систем 
по автоматической блокировке и 
предотвращению подобных ситуа-
ций.

– В действующем проекте было 
прописано, что аварийные и залповые 
выбросы на предприятии отсутствуют, 
что не соответствует действительнос-
ти и привело к возникновению ава-
рийной ситуации, – отметил собесед-
ник.

Примечательно, что ТОО «Каз-
фосфат», не согласившись с пред-
писанием, обжаловало его в спе-
циализированном межрайонном 
административном суде. Однако в 
удовлетворении иска предприятию 
было отказано. Тогда компания по-
дает апелляционную жалобу, которая 
также оставлена без удовлетворения. 
Дело дошло до Верховного Суда, но 
ранее вынесенное постановление 
судебной коллегии оставлено без из-
менений.

– И только после судов всех ин-
станций, включая Верховный Суд 
Республики Казахстан, ТОО «Казфос-
фат» решило внедрить дополнитель-
ную установку блокирования аварий-

ных и залповых выбросов, – отмечает 
собеседник. – И вот недавно в депар-
таменте получили письмо о том, что в 
сернокислотном цехе для предотвра-
щения залповых выбросов внедрена 
система автоматической блокировки 
марки MAPLE, сумма затрат составила 
795 000 евро.

Главная победа департамента в 
том, что фактически защищена ат-
мосфера вокруг города Тараза, ведь 
в случае повторения подобной ситу-
ации окружающая среда снова была 
бы подвергнута опасности.

В самом ТОО признают, что вопро-
сам экологии необходимо уделять 
первостепенное значение.

– Действительно в 2022 году в 
сернокислотном цехе вышел из строя 
моногидратный насос абсорбера, 
вследствие чего произошел кратко-
временный залповый выброс три-
оксида серы. При выходе из строя 
насоса прекратилась подача серной 
кислоты на орошение и абсорбцию 
газа, система блокировки не отреаги-
ровала и не подала сигнал на отклю-
чения компрессора и остановку цеха, 
произошел несанкционированный 
выброс газа, – рассказала эколог за-
вода минеральных удобрений ТОО 
«Казфосфат» Гульжанат Байзакова.

По ее словам, после этого были 
приняты меры. С декабря 2023 года 
по март 2024 года в связи с изношен-
ностью технологического оборудова-
ния, а также для предупреждения и 
устранения подобных инцидентов в 
цехе произведен капитальный ремонт 
оборудования общей стоимостью 
12,5 миллиона долларов. Все про-
граммное обеспечение технологиче-
ского процесса прошло проверку, а 
также проведена ревизия всей систе-
мы и схемы блокировки производст-
венных процессов цеха.

– В данное время цех работает в 
штатном режиме, контроль за техно-
логическим процессом и регулирова-
нием аварийного, залпового выброса 
стал эффективнее. Автоматизирован-
ная система управления теперь вклю-
чает в себя моментальное реагирова-
ние с включением сети блокировок на 
все нештатные ситуации, – пояснила 
эколог.

Мошенничество сегодня – самый рас-
пространенный вид правонарушения, отме-
чают полицейские. Если раньше аферисты 
представлялись банковскими работниками, 
то теперь они звонят и рассылают сообще-
ния от имени полицейских, сотрудников 
КНБ, акимов и даже министров с предложе-
нием провести финансовые операции. При 
этом людям сообщают, что на них оформ-
лены кредиты и деньги использованы в 
преступных целях, а значит, все это грозит 
уголовной ответственностью. У жительницы 
Караганды 38 миллионов тенге мошенники 
таким образом вымогали целых три месяца. 
За это время она не только оформила кре-
дит, но и продала свою квартиру, боясь, что 
ее привлекут к уголовной ответственности. 
Оставшись без жилья и средств к существо-
ванию, но с задолженностью перед банком, 
она только тогда решилась обратиться в по-
лицию с заявлением. Тогда же и выяснилось, 
что женщина стала жертвой мошенников.

Борьба с киберпреступностью для кара-
гандинских полицейских сегодня стала ос-
новной. Чаще всего от аферистов страдают 
именно жители областного центра. На их 
долю приходится свыше 74% от всех заре-
гистрированных преступлений по региону. 
В этом году, по словам начальника управ-
ления полиции г. Караганды Шахназара Са-
лина, зарегистрировано 610 фактов только 
интернет-мошенничества – от предложе-
ния легкого заработка до онлайн-оплаты 
несуществующего товара.

– Основная часть таких преступлений со-

вершается с использованием специальных 
программ и приложений, через которые 
мошенники переводят деньги с депозитов 
и оформляют кредиты. Участились звонки 
от якобы сотового оператора связи. И по-
прежнему мошенники звонят на стационар-
ные телефоны, сообщая людям, чаще всего 
пожилого возраста, о ДТП с их детьми и 
внуками. В настоящее время растет число 
преступлений, где мошенникам чаще всего 
удается обмануть самую доверчивую часть 
населения – людей пожилого возраста, – 
отмечает Шахназар Салин.

Примечательно, что если раньше мошен-
ничество считалось почти не раскрывае-
мым преступлением, то в последнее время 
полицейские радуют положительными по-
казателями.

Так, в результате совместной работы 
правоохранителей были задержаны 11 те-
лефонных аферистов, которые вымогали 
у 31 карагандинца, 10 астанчан и восьми 
алматинцев почти 14 миллионов тенге под 
предлогом «развести» якобы ДТП.

– По многоэпизодным фактам интер-
нет-мошенников с 2023 года по настоящее 
время выявлено 118 фактов, среди которых 
установка пластиковых окон, обналичивание 
товарного кредита, оформление онлайн-зай-
ма, получение водительского удостоверения 
через ЦОН, помощь в оформлении жилья, 
аренда квартиры. Сегодня мошенники об-
манывают людей в самых разных сферах. 
Поэтому надо быть особенно бдительными 
во время совершения покупок, тем более 
при разговорах с незнакомыми людьми по 
телефону, – резюмировал Шахназар Салин.

Коллаж Дании АБЕНОВОЙ

ТОО «САРЫ-АРКА КОМПАНИ» сообщает о повышении стоимости проезда по соци-
ально значимому маршруту в пассажирском поезде № 58/57 «Уральск – Нур-Султан 
Нурлы жол» по согласованию с уполномоченным органом на 20% с даты отправления 
1 октября 2024 года.

АКЦЕНТ – НА СЕЛЬСКИЕ ШКОЛЫ

НЕШТАТНАЯ СИТУАЦИЯ
Экологи добились реакции от крупного предприятия
Экологические проблемы в Жамбылской области широко известны. 
В областном центре из года в год увеличиваются выбросы выхлопных газов из-за 
увеличившегося количество автотранспорта. Кроме того, в регионе находится ряд 
крупных промышленных предприятий, деятельность которых также представляет 
угрозу чистоте окружающей среды. Среди них самым крупным является 
ТОО «Казфосфат», вокруг которого разгорелись нешуточные страсти. Подробнее 
о них в нашем материале.

НЕ ВЕРЬ, НЕ СЛУШАЙ, 
НЕ ПЛАТИ…
Около 38 миллионов тенге отдала жительница 
Караганды мошенникам, которые, представившись 
полицейскими, угрожали ей уголовным преследованием. 
И только после обращения к настоящим представителям 
правоохранительных органов карагандинка поняла, что 
попалась на уловку киберпреступников.
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СИЯЙ, ЗВЕЗДА ВОСТОКА!
В рамках государственного визита Президента Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева 
в Казахстан в столице прошло несколько значимых мероприятий, которые познакомили посетителей 
с богатым культурным наследием и традициями соседней страны.

В Национальном музее РК открылась вы-
ставка изобразительного и народного приклад-
ного искусства Узбекистана. На выставке было 
представлено около 80 произведений живопи-
си и более 100 произведений народного при-
кладного искусства.

На церемонии открытия председатель Ко-
митета по культуре Министерства культуры и 
информации РК Кумис Сеитова отметила, что 
подобные выставки способствуют стремитель-
ному развитию культурных связей между стра-
нами и свидетельствуют о глубоких корнях двух 
тюркоязычных народов. 

В свою очередь председатель Академии 
художеств Узбекистана Акмаль Нуридинов 
подчеркнул, что художникам и мастерам Ка-
захстана и Узбекистана нужно объединяться, 
проводить совместные проекты и таким обра-
зом продвигать общую для тюркских народов 
культуру во всем мире. 

На выставке публике представили работы из-
вестных мастеров кисти, членов Академии худо-
жеств Узбекистана и молодых талантливых жи-
вописцев из разных регионов страны. В их числе 
– Алишер Хамдамов, Татьяна Фадеева, Файзулла 
Ахмадалиев, Шахноза Абдуллаева, Бахтиёр Мах-
камов, Хуршид Зияханов и многие другие.

– Произведения современной живописи от-
ражают разнообразие стилистических манер, 
широкий спектр интересов и творческого ми-
роощущения художников – от романтических 
образов, навеянных древними легендами Восто-
ка, поэзией и историей, до конкретных сюжетов, 
раскрывающих живописную природу Узбекиста-
на и характерные черты национального быта, – 
пояснили в пресс-службе Национального музея.

В разделе народного прикладного искусст-
ва были представлены наиболее характерные 
виды традиционных ремесел Узбекистана. Это 
изделия резьбы и росписи по дереву современ-
ных ташкентских мастеров, вышивки-сузане 
мастериц Ташкента, Самарканда и Бухары, ад-
расы и шелка ручного ткачества из Маргилана, 
изделия мастеров чеканки и миниатюры, кера-
мика из Риштана, Гиждувана и Ургута.

Прошли в столице и Дни кино Узбекистана. 
Для зрителей подготовили известные биогра-

фические фильмы и современные кинокартины. 
Первый день программы открыла лента «Абдул-
ла Орипов: Певец независимости», снятая ре-
жиссером Музаффаром Эркиновым в 2023 году. 
Фильм рассказывает о жизни и творчестве Аб-
дуллы Орипова, выдающегося поэта и автора 
текста Государственного гимна Узбекистана.

А во второй день гостям и жителям Астаны 
представили комедию «Яша, хотин!». Показы 
проходили бесплатно в столичном ТРЦ «Mega 
Silkway».

Дни кино Узбекистана проходят в нашей стра-
не ежегодно. Казахстан, в свою очередь, также 
каждый год презентует узбекскому зрителю лен-
ты, снятые на отечественных площадках. Такие 
культурные события призваны всесторонне раз-
вивать сотрудничество между двумя странами. 
Например, режиссеры из Казахстана и Узбекис-
тана совместно уже выпустили фильмы «Мерос» 
и «Абай». Кинодеятели также обмениваются опы-
том на крупных фестивалях Центральной Азии.

– Центры поддержки кино в Казахстане и 

Узбекистане развивают кинопроизводство двух 
стран. В 2021 году был подписан меморандум 
развития киноотрасли. В рамках этого события 
в прошлом году прошли Дни казахского кино 
в Узбекистане. Это не только показы, цель ме-
морандума – развитие киноиндустрии в целом. 
Это различные фестивали, совместные про-
дукции, мастер-классы. В этом направлении 
работа ведется, – сообщил председатель прав-
ления НАО «Государственный центр поддержки 
нацио нального кино» Курманбек Жумагали.

Кроме того, в Астане прошли Дни культуры Таш-
кента. В Центральном парке были организованы 
яркие концертные программы с участием извест-
ных ташкентских артистов, выставки национально-
го искусства и ремесел, спортивные соревнования 
и игры для всей семьи, презентации турис тических 
возможностей Ташкента и Узбекистана.

На сцене столичного Амфитеатра состоялся 
концерт с участием звезд узбекской эстрады. 
Также посетители могли попробовать традици-
онные узбекские блюда. 

ПРЕДМЕТЫ ПРОШЛОГО – 
ДОСТОЯНИЕ БУДУЩЕГО
Бронзовая монета, наконечники стрел, кожа и шелк: 
археологи обнаружили древние предметы в ВКО
В Катон-Карагайском и Улкен Нарынском районах Восточно-
Казахстанской области начались археологические работы, организо-
ванные Государственным историко-культурным музеем-заповедником 
«Берел». В проекте участвуют ученые, студенты и научные руководите-
ли из вузов Казахстана.

В рамках проекта «Историко-
культурное наследие древности 
и средневековья Казахского Ал-
тая» археологи проводят обшир-
ные исследования. Им уже уда-
лось обнаружить около 20 ранее 
неизвестных памятников, вклю-
чая захоронения, поселения, 
форпосты и зимовки казахов.

На сегодня проведены рас-
копки 14 памятников, относя-
щихся к различным эпохам: от 

бронзового века до этнографи-
ческой современности. Среди 
находок – поселение раннего 
железного века с металлургиче-
ским пунктом, казахская зимов-
ка конца XIX – начала XX века и 
12 захоронений.

Археологи также обнаружи-
ли различные артефакты, такие 
как предметы раннесакского 
и древнетюркского конского 
снаряжения, керамическую по-

суду, украшения пазырыкской 
культуры, ременную пряжку 
древнетюркского времени, 
бронзовые накладки кимакского 
периода и монеты.

Помимо раскопок, ведется 
работа с местными жителями 
и органами власти для защи-
ты и популяризации историко-
культурного наследия региона. 
Архео логические исследования 
продолжатся до конца этого года.

V ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ

БЕРКУТ – 
ПОВЕЛИТЕЛЬ 
НЕБЕС
Столицу украсил новый мурал «Бүркітші», 
появившийся по улице Бейбарыс Султан. 
Он посвящен V Всемирным играм кочев-
ников, которые пройдут в Астане с 8 по 
13 сентября, передает официальный сайт 
акимата города.

Высота мурала составляет 16 метров. На нем изображен бер-
кутчи – мужчина, выпускающий беркута в небо, что символизирует 
начало игр. Фон картины представляет собой живописные земли 
кочевников, горы и юрты, олицетворяющие свободу кочевой жиз-
ни и богатую культурную традицию.

Всемирные игры кочевников – это международные спортивные 
состязания, посвященные этническим видам спорта. Они включа-
ют народные игры кочевых этносов Центральной Азии, которые 
передают культурное наследие и дух кочевой жизни.

Ожидается, что в мероприятии примут участие порядка 
2  000  участников из 89 стран мира. На V Всемирных играх ко-
чевников в Астане будет разыграно 97 комплектов медалей по 
21 виду спорта.

СКАУТЫ В СТЕПНЫХ 
УСЛОВИЯХ

Скауты из 10 стран мира осваивают культуру и быт кочевников. 
Все потому, что в Акмолинской области состоялось торжественное 
открытие Международного слета скаутов «Nomads camp 2024». 
Провести свой досуг на дикой природе приехали отряды из Азербайджана, 
Японии, России, Германии, Нидерландов, Филиппин, Пакистана, 
Южной Кореи, США и Швеции.

Основная идея встречи – объе-
динить под одним шаныраком 
скаутов из разных регионов Ка-
захстана и других государств для 
выстраивания межкультурного 
диа лога молодежи.

В течение недели скауты будут 
жить в условиях быта кочевников. 

Прежде всего командам пред-
стоит самим установить юрты. За 
семь дней они также освоят азы 
казахской национальной кухни, 
искусства беркутчи и народного 
ремесла.

Помимо этого, для жителей эт-
нолагеря подготовили полосу пре-

пятствий, веревочный парк, скало-
дром, уроки по стрельбе из лука и 
национальные игры.

Предусмотрены в программе и 
интерактивные площадки стран-
участниц, где каждая команда 
презентует культуру своей ро-
дины.


